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Весенний отзыв
К началу апреля число больных COVID-19 в Москве упадёт вчетверо

Ольга Коленцова

Ч исло болеющих COVID-19 в Москве 
к началу апреля может снизиться 

в четыре раза, а к началу мая — в один-
надцать. Об этом говорят подсчёты ис-
следователей из Центра компетенций 
Национальной технологической ини-
циативы (НТИ) СПбПУ, создавших мате-
матическую модель прогнозирования 
распространения коронавируса. Сей-
час в столице 575 больных на 100 тыс. 
населения, а в мае показатель упадёт 
до уровня менее 50, ожидают иссле-
дователи. Если такие же значения бу-
дут достигнуты по России в целом, это 
позволит рассматривать вопрос об от-
крытии границ и возобновлении ави-
асообщения со странами, где уро-
вень заболеваемости будет таким же. 

Но в остальных регионах страны коли-
чество случаев COVID-19 может начать 
снижаться позже, чем в Москве, гово-
рят эксперты. К тому же могут появить-
ся новые факторы, способные изменить 
кривую прогноза. Наибольшую угрозу 
с этой точки зрения представляют но-
вые штаммы SARS-CoV-2.

Число болеющих COVID-19 в Москве 
будет монотонно снижаться, ожида-
ют в Центре компетенций Нацио-
нальной технологической инициати-
вы (НТИ) СПбПУ. 12 февраля в столице 
было 73 тыс. активных больных, или 
42,7% от пика второй волны COVID-19, 
который был пройден 28 декабря. Чис-
ло активных больных рассчитыва-
ют ежедневно как число заболевших 
за вычетом выздоровевших 
и умерших.
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Незабытое старое
Кабмин подготовил новый антикризисный пакет для бизнеса

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

П равительство сформировало но-
вый пакет поддержки бизнеса. 

В него вошли возобновление креди-
тования по нулевой ставке на выплату 
зарплат (программа «ФОТ 0»), списание 
задолженности по налогам предприя-
тиям из невосстановившихся отраслей, 
субсидирование займов МСП при усло-
вии найма нового персонала, смягче-
ние перехода со специальных на общий 
режим налогообложения. Об этом го-
ворится в протоколе совещания у пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусова 
(есть у «Известий»), проработать меры 
поручено Минфину, Минэкономразви-
тия и ФНС. Эксперты оценили пакет по-
мощи в 150–200 млрд рублей. По их мне-
нию, массовые вливания в поддержку 
бизнеса сейчас не требуются: предпри-
нимателей надо точечно подтолкнуть 
к преодолению кризиса.

Новый антикризисный пакет, сфор-
мированный правительством, направ-
лен прежде всего на сохранение заня-
тости — этому посвящены наиболее 
значимые и дорогостоящие меры. В об-
щей сложности в него вошло пять ви-
дов поддержки:

— перезапуск программы кредито-
вания для малого, среднего и крупного 
бизнеса «ФОТ 0». Она стартовала в мар-
те прошлого года и фактически пред-
усматривала займы на год по нулевой 
ставке на выплату зарплаты сотрудни-
кам. Программа, согласно отчёту Ми-
нэка, позволила сохранить 1 млн ра-
бочих мест;

— дополнительное снижение  — 
на 2–3 п.п. — стоимости льготных кре-
дитов для МСП за счёт субсидий бан-
кам. Условие для получения такого 
займа — увеличение персонала на 10% 
к декабрю 2021-го относи-
тельно начала года. 

Все на фонд
ПФР, ФСС и ФОМС могут стать единой структурой

Анна Каледина, Анна Ивушкина

З а назначением Андрея Кигима 
главой Пенсионного фонда Рос-

сии (ПФР) вместо Максима Топилина 
стоит реформа внебюджетных фон-
дов, сообщили источники «Известий», 
близкие к правительству. Нового главу 
ПФР выбрали для объединения струк-
туры с Фондом соцстрахования (ФСС), 
говорили собеседники издания ранее. 
Однако ряд источников не исключа-
ют более масштабного преобразова-
ния: в новую структуру может влиться 
и Фонд обязательного медицинского 
страхования (ФОМС). Цель объедине-
ния — создание полноценного «едино-
го окна» для получения соцподдержки, 
а также цифровизация всех процессов. 
При этом государство могло бы сэко-
номить 120 млрд рублей в год за счёт 
оптимизации расходов внебюджет-
ных фондов, оценили эксперты.

Помимо главы ФСС Андрея Киги-
ма на должность главы ПФР рассма-
тривались ещё две кандидатуры — 
замминистра труда Алексей Скляр 
и замглавы ФНС Светлана Бондар-
чук, уже писали «Известия». Но выбор 
пал именно на Кигима по нескольким 
причинам. Во-первых, как рассказа-
ли два источника, знакомые с про-
цессом, премьер-министр Михаил 
Мишустин учёл позицию Андрея 
Кигима при передаче администри-

рования взносов во внебюджетные 
фонды Федеральной налоговой служ-
бе (ФНС). Бывший глава ФСС поддер-
жал эту новацию. К слову, экс-глава 
ПФР Максим Топилин был категори-
чески против.

Во-вторых, отметил ещё один со-
беседник «Известий», решающим 
фактором для главы правитель-
ства стал тот факт, что ФСС достиг 
практических результатов в циф-
ровизации. Достаточно вспомнить 
электронные больничные, проект 
по прямым выплатам.

— То, что небольшое ведомство 
показало такие результаты, стало 
определяющим в выборе кандидата 
на пост главы ПФР. Для Михаила Ми-
шустина, который уже провёл циф-
ровую революцию в ФНС, это было 
очень важным преимуществом, — по-
яснил источник «Известий».

Кроме того, Андрей Кигим хорошо 
владеет темой соцстрахования, что 
является дополнительным плюсом, 
добавил он.

По информации источников 
«Известий», близких к правительству, 
внебюджетные фонды ждёт масштаб-
ная реформа. И объединением ПФР 
и ФСС дело может не ограничиться. 
В логике плана по повышению эф-
фективности соцподдержки и соз-
данию «одного окна» — присоедине-
ние к структуре ФОМС.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты согласны, что кандидатура Ан-
дрея Кигима была неслучайна и свя-
зана именно с реформой 
внебюджетных фондов. 

Увидели землю
Бесхозяйные участки могут отойти государству

Наталья Башлыкова

В российском законодательстве мо-
жет появиться термин «бесхозяй-

ная земля». Как выяснили «Известия», 
законопроект о новой норме подгото-
вил Минсельхоз. Ведомство предлагает 
считать бесхозяйными территории, соб-
ственники которых неизвестны либо 
отказались от участков, а также земли, 
не зарегистрированные в едином госу-
дарственном реестре прав недвижимо-

сти. Минсельхоз предлагает упростить 
передачу таких территорий государству, 
которое получит их без решения суда 
или в упрощённом порядке судопроиз-
водства. Депутаты и эксперты к новым 
нормам отнеслись неоднозначно. С од-
ной стороны, они признают наличие 
в России большого количества необ-
рабатываемых земель. С другой — счи-
тают, что отдавать решение пробле-
мы на откуп чиновникам, минуя суды, 
не стоит.

По информации «Известий», Мин-
сельхоз разработал поправки в за-
кон «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения», которыми 
предлагает усовершенствовать поря-
док вовлечения в оборот невостребо-
ванных земель. Согласно тексту пояс-
нительной записки, которая имеется 
в распоряжении «Известий», на 1 ян-
варя 2019 года площадь таких терри-
торий в России составляла 
15,3 млн га. 

МНЕНИЯ
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Ярослава Костенко

С негопад, длившийся два дня, 
наконец-то утих. Москва оцени-

вает ущерб и борется с последствия-
ми. Но следующая неделя не принесёт 
коммунальщикам облегчения: мете-
орологи обещают морозы. Из-за них 
сотрудникам сферы ЖКХ придётся 
не только разгребать сугробы, но и от-
бивать наледь. По словам экспертов 
отрасли, сейчас центральные транс-
портные магистрали очищаются ис-
правно, а вот на придомовые терри-
тории рук не хватает. К нормальной 
жизни столица может вернуться лишь 
через неделю-полторы, говорят экс-
перты. Снежный покров же растает 
лишь к маю, поскольку тёплой весны 
не будет, утверждают специалисты 
по погоде.

�� АНОМАЛЬНАЯ АРИФМЕТИКА

Снегопад, начавшийся в ночь на пятни-
цу, прекратился к вечеру воскресенья. 
По данным Гидрометцентра, 13 фев-
раля стал вторым по снежности днём 
за всю 142-летнюю историю метеона-
блюдений в Москве.

Непогода внесла свои коррективы 
во все сферы жизни и спровоцирова-
ла несчастные случаи. На Промышлен-
ной улице рухнула крыша одноэтажно-
го склада, в результате погиб человек, 
заявили экстренные службы. Причи-
ной мог стать скопившийся снег.

Сложности возникли в аэропортах: 
только 14 февраля, согласно «Яндекс.
Расписанию», было задержано 85 рей-
сов.

Работа общественного транспорта 
тоже сильно затруднилась.

— Движение затруднено на 47-м 
километре МКАД в районе Киевско-
го шоссе, на 32-м километре МКАД 
у съезда на Варшавское шоссе, а так-
же на Симферопольском шоссе сильно 
осложнено движение из-за фур, — со-
общил в воскресенье столичный деп-
транс.

«Мосгортранс» вывел на маршруты 
180 дополнительных автобусов и элек-
тробусов, отметили в ведомстве.

— Основные автомагистрали расчи-
щены, второстепенные дороги тоже 
в большинстве своём приведены в по-
рядок. Есть напряжённость с уборкой 

снега во дворах. Дворников не хвата-
ет, вывозить снег не успевают. Здо-
рово было бы, если бы жители при-
соединились и помогли справиться 
со сложившейся ситуацией, — расска-
зала «Известиям» руководитель аппа-
рата Ассоциации зимнего содержания 
дорог Анна Климентова.

По её словам, тротуары сейчас рас-
чищены по нормативам — так, чтобы 
могли разойтись два человека. Позже 
снег полностью уберут.

— Заложенные нормы уборки сне-
га таковы, что, если выпадает 10 см 
осадков, даётся неделя. Каждый сан-
тиметр — ещё плюс три дня, — поясни-
ла Анна Климентова.

Ранее научный руководитель Ги-
дрометцентра России Роман Виль-
фанд сообщил «Известиям», что за эти 
выходные сугробы в Москве выросли 
на 7–10 см и доросли до полуметра.

С последствиями аномалии москов-
ские коммунальщики справляются 
неплохо, оценил эксперт площадки 
ОНФ «Жильё и городская среда» Па-
вел Склянчук.

— Мегаполисам справляться со сне-
гопадами сложнее, поскольку они гуще 
населены и счёт здесь идёт на минуты. 
С другой стороны, у больших городов 
есть возможность закупить хорошую 
современную снегоуборочную техни-
ку, — отметил он.

Вина отказана
Что последует за оправданием Трампа сенатом США

Алексей Забродин

Н есмотря на то что сенат США оправ-
дал экс-президента Дональда Трам-

па, затеянный демократами импичмент 
будет иметь последствия для полити-
ческой и общественной стабильности 
в стране, считают опрошенные «Извес-
тиями» эксперты. По их мнению, запу-
щенный демократами процесс работал 
не на преодоление, а на усугубление рас-
кола в американском обществе. Теперь, 
когда всё закончилось, республиканцам 
предстоит заняться выходом из кризи-
са, учитывая, что семь сенаторов от этой 
партии проголосовали за признание 
бывшего лидера виновным. А демокра-
ты вполне могут рассчитывать на то, что 
лояльные Дональду Трампу члены се-
ната и палаты представителей за пред-
стоящие четыре года правления Джо 
Байдена не раз припомнят им этот акт 
политической мести.

�� ДЕЛО С КОНЦОМ

13 февраля 2021 года Дональд Трамп 
стал дважды рекордсменом Соеди-
нённых Штатов — он не только ока-
зался первым в истории американ-
ским президентом, которому палата 
представителей дважды выносила 
импичмент, но и первым, кого сенат 
столько же раз оправдал. За призна-
ние экс-главы государства виновным 
в подстрекательстве к мятежу 6 янва-
ря, когда его сторонники ворвались 
в Капитолий и, по мнению некоторых, 
потоптались на американской демо-
кратии, проголосовали 57 из 100 се-
наторов. К 50 демократам примкнули 
и семь «предателей-республиканцев». 
Однако оставшиеся 43 представителя 
партии остались верны бывшему лиде-
ру США. Так как для успешного с точки 
зрения обвинения завершения проце-
дуры требовалось 67 голосов, демокра-
ты вновь остались не у дел.

Если первый импичмент проходил 
в полном соответствии с процедурой 
(не вдаваясь в подробности его обосно-
ванности), то второй многие сразу окре-
стили политическим, но никак не пра-
вовым процессом. И хотя от захвата 
Капитолия сторонниками Дональда 
Трампа оказалась, мягко говоря, в шоке 
даже часть республиканцев, изначаль-
но было понятно: успеть завершить 

импичмент до истечения полномочий 
45-го президента США не получится. 
Демократов, ведомых спикером пала-
ты представителей Нэнси Пелоси, это 
не остановило. Выступление респу-
бликанца 6 января перед распалённой 
толпой было моментально истолкова-
но как призыв к мятежу, а угрозы запу-
стить новый импичмент последовали, 
когда в здании конгресса ещё не успели 
устранить учинённый погром.

13 января палата представителей объ-
явила импичмент действующему главе 
Белого дома. Дальнейшие действия оп-
понентов Дональда Трампа вызвали мас-
су споров. Сторонники уходящего лиде-
ра настаивали, что дело нельзя доводить 
до разбирательства в сенате, поскольку 
начаться оно может уже после 20 января 
и сложения полномочий. А, как извест-
но, основная цель импичмента — отстра-
нение от должности. Но нельзя убрать 
человека с поста, который он уже поки-
нул, и потому процесс неконституцио-
нен, настаивали они. У демократов же 
была своя правда. По их мнению, тот 
факт, что Дональд Трамп перестал быть 
президентом, не освобождал его от от-
ветственности, поэтому его надо судить 
во что бы то ни стало.

Практический смысл затеи был 
один. Если бы за импичмент проголо-
совали 67 сенаторов, то есть две тре-
ти, экс-президента признали бы вино-
вным. После этого можно было ставить 
на голосование вопрос о пожизнен-
ном запрете для него занимать госу-
дарственные должности. Тем самым 
демократы могли избавиться от сво-
его ночного кошмара — перспективы 
в 2024 году увидеть Дональда Трам-
па кандидатом в президенты. Однако, 
когда стало понятно, что 17 «предате-
лей» от республиканцев не набирает-
ся, процесс окончательно превратился 
в битву формальностей, поскорее за-
вершить которую, кажется, хотели все.

Изначально предполагалось, что се-
нат вынесет вердикт не раньше 15 фев-
раля. Основное время должны были 
занять выступления обвинителей 
от палаты представителей и защит-
ников экс-президента (каждой сто-
роне было отведено на это по 16 ча-
сов). Однако обвинители управились 
чуть более чем за 10 часов, а адвокатам 
и вовсе понадобилось всего три часа. 
13 февраля сенаторы проголосовали 

Вьюжный город
Когда столичный регион расчистят от сугробов

Новости

Драматургия санкций

Александр Лосев

Эксперт клуба «Валдай»

С анкции в отношении стратегиче-
ских противников США, в число 

которых входит и Россия, стали при-
вычным инструментом американской 
внешней политики. Но их многослож-
ность и возникающие непреднаме-
ренные последствия применения ре-
стрикций, в том числе и вторичных, 
для глобализированной и взаимосвя-
занной мировой экономики приводят 
к тому, что большая часть мер неэф-
фективна и носит скорее деклара-
тивный или персональный характер. 
И несмотря на то что в арсенале США 
осталось не так много инструментов 
для экономического и политическо-
го сдерживания России без риска се-
рьёзной эскалации, администрация 
Джо Байдена и конгресс продолжат 
эту практику в ближайшие годы.

Американские санкции стали ин-
струментом конкурентной борь-
бы и применяются как к противни-
кам, так и к союзникам. Расширение 
российско-европейского сотрудни-
чества и торговли, а также влияние 
России на своё ближнее зарубежье 
рассматриваются Соединёнными 
Штатами в качестве «враждебных 
мер России в Европе», которым сле-
дует противодействовать экономи-
ческими и военно-политическими 
средствами (например Russia’s Hostile 
Measures in Europe. Understanding 
the Threat). Поэтому новым санкци-
ям быть.

Но, поскольку союзники США, 
и прежде всего страны Европы, за-
интересованы в скорейшем выходе 
из рецессии и их прагматизм и эко-
номические цели требуют отмены 
или ослабления рестрикций и рас-

ширения сотрудничества с Росси-
ей, новые санкционные инициати-
вы США не получат существенной 
многосторонней поддержки в клю-
чевых странах ЕС. Национальные 
расчёты наиболее развитых госу-
дарств Евросоюза и их заинтересо-
ванность в ресурсах и рынках к вос-
току от Рейна и Дуная всегда будут 
перевешивать политический пыл 
проамериканской европейской пе-
риферии.

Поэтому в Евросоюзе вокруг но-
вых санкционных инициатив будет 
выстраиваться определённая драма-
тургия с театральной эстетикой пар-
ламентских обсуждений, подбором 
сюжетов, актёров, причин и след-
ствий, а также принципов «един-
ства действий» и «единства времени 
и места» — так, чтобы рестрикцион-
ный спектакль нравился «заказчику 
и спонсору», но ничего существенно 
не менял за стенами этого «театра». 
Основные сюжеты и места действий — 
это строительство газопровода «Се-
верный поток-2», Украина, Прибал-
тика, а также Черноморский регион, 
который США рассматривают как 
центральную зону соперничества 
между Россией и Западом за будущее 
Европы.

В этой драматургии есть главный 
герой и есть его антиподы, к кото-
рым будут применены персональные 
меры, тем более что как раз в декабре 
2020-го ЕС утвердил новый санкци-
онный режим. Список лиц, подпада-
ющих под персональные рестрик-

ции ЕС, может быть согласован 
со списком США, сформированным 
в рамках закона 2017 года о проти-
водействии противникам Америки 
посредством санкций и дополнять-
ся силовиками, представителями ис-
полнительной и законодательной 
власти, крупного бизнеса, связан-
ного с государством, а также обще-
ственными деятелями.

Консенсус в отношении эконо-
мических санкций против России 
между государствами ЕС маловеро-
ятен, учитывая тот факт, что блоки-
рование торговли и дорогие энер-
гоносители (а СПГ сейчас намного 
дороже трубопроводного газа) не-
гативно скажутся на темпах восста-
новления экономики ЕС после пан-
демии и на экономическом росте 
в целом. Момент новых мер в отно-

шении «Северного потока-2» и оста-
новки строительства газопровода 
выбран крайне неудачно. Зима сезо-
на-2020/21 оказалась холоднее пре-
дыдущей, цены на сжиженный газ 
бьют многолетние рекорды — и уже 
всем очевидно, что спотовый рынок 
СПГ проигрывает долгосрочным тру-
бопроводным контрактам с система-
ми гигантских газохранилищ.

Блокирование «Северного пото-
ка-2» — это проблема Германии и Цен-
тральной Европы, и в первую оче-
редь немецким политикам придётся 
её решать, возможно, путём усту-
пок США в других вопросах — скорее 
политических, чем экономических. 
И если ФРГ не обеспечит себе надёж-
ных поставок трубопроводного газа 
в 2021 году, то, после того как в 2022-
м все АЭС будут закрыты, пробле-
ма с энергообеспечением ещё боль-
ше обострится, а стоимость энергии 
для экономики и граждан Германии 
и Центральной и Восточной Европы 
заметно вырастет. Любопытно по-
смотреть, как США своими цифровы-
ми технологиями будут обогревать 
немцев.

Сейчас перед Европой и междуна-
родным сообществом в целом сто-
ит дихотомия выбора — новое со-
трудничество ради общего блага 
или всеобщий хаос. Те, кто разруша-
ет систему взаимоотношений, торго-
вые связи и созданную десятилети-
ями традиционную инфраструктуру 
энергорынка, должны быть готовы 
нести долгосрочные потери. И тог-
да санкционная драма превратится 
в трагедию.

Влияние США в мире снижается, 
а Китая растёт. Конфликты и ставка 
на инструменты принуждения нега-
тивно скажутся на конкурентоспо-
собности стран ЕС в наступившем де-
сятилетии. И, напротив, успешность 
экономических союзов и макроре-
гионов Евразии будет определять-
ся тем, в партнёрстве с кем окажет-
ся Россия.

Что касается ответа РФ на новые 
санкционные инициативы, то луч-
шей стратегией будет неучастие 
в этом «спектакле», а подготовка к но-
вой роли консолидирующего центра 
евразийского пространства и укре-
пление собственной экономики, во-
енного и научно-технического по-
тенциала.

МНЕНИЕ  

« ТЕ, КТО РАЗРУ-
ШАЕТ СИСТЕМУ 
ВЗАИМООТНО-

ШЕНИЙ, ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ 
И СОЗДАННУЮ ДЕСЯТИЛЕ-
ТИЯМИ ТРАДИЦИОННУЮ 
ИНФРАСТРУКТУРУ ЭНЕРГО-
РЫНКА, ДОЛЖНЫ БЫТЬ ГО-
ТОВЫ НЕСТИ ДОЛГОСРОЧ-
НЫЕ ПОТЕРИ

Раздражения не принимаются

В РФ могут ограничить деятельность 
зарубежных онлайн-платформ, 

если они будут предпринимать враж-
дебные действия в отношении Рос-
сии. Об этом заявил Владимир Путин 
на встрече с главными редакторами 
СМИ, которая состоялась ещё 10 фев-
раля. При этом власти не намерены ни-
чего «сворачивать», пока не появятся 
отечественные альтернативы. Несмо-
тря на то что мероприятие было закры-
тым, его детали — изложенные не со-
всем точно — всё же попали в СМИ. 
В выходные пресс-служба Кремля 
опубликовала выдержки из прошед-
шей беседы.  

  «Мы не будем делать ничего, что 
создавало бы проблемы нашим 
гражданам и пользователям», — от-
метил президент. Тем не менее, до-
бавил он, в случае неприкрытых 
атак Россия будет вынуждена ре-
агировать. Владимир Путин вы-
разил уверенность, что интернет-
гиганты начнут осознавать это 
по мере того, как будут утрачивать 
монополию на рынке. По его сло-
вам, у РФ есть хорошие перспек-
тивы развития собственных сер-
висов. 

  Влияние Москвы на постсо-
ветском пространстве растёт, 
а по мере того как страна становит-
ся сильнее, усиливается и полити-
ка сдерживания России, отметил 
глава государства. В качестве под-
тверждения своих слов Владимир 
Путин привёл успехи России в соз-

дании новых видов оружия и вак-
цины от коронавирусной инфек-
ции. «Помните, когда я рассказал 
о новых современных видах ору-
жия, которые ставятся на вооруже-
ние российских ВС, на боевое де-
журство. Сначала начали хихикать, 
что всё это ерунда, фейк, придума-
но. Сейчас всё это сменилось на со-
вершенно другие настроения», — 
рассказал президент. Теперь, 
отметил он, оппоненты говорят, что 
для дальнейшего ведения перего-
воров о сдерживании гонки воору-
жений в них необходимо включать 
новые образцы тактического, стра-
тегического оружия, не говоря уже 
об «Авангарде» и гиперзвуковом 
оружии.

  «С учётом того что наши учёные-
биологи изобрели вакцину, хочу об-
ратить ваше внимание. Это не един-
ственное достижение, у нас много 
достижений. Это начинает уже раз-
дражать — отсюда появляется по-
литика сдерживания. В том чис-
ле и в экономике... Списки никто 
не отменил», — полагает прези-
дент. При этом мобилизация систе-
мы здравоохранения и промышлен-
ности позволила России бороться 
с коронавирусом эффективнее, 
чем Соединённым Штатам и Евро-
пе, заметил он. «Исходили из того, 
что мы никчемные, и звать нас ни-
как, и мы ничего не сможем сделать. 
Но мы смогли, и лучше, чем в дру-
гих странах», — пояснил глава госу-
дарства.

  Последствием пандемии стала 
новая тенденция: во всех странах, 
в том числе и в России, признал пре-
зидент, у людей возникает «уста-
лость, накопленное раздражение, 
недовольство, в том числе и уров-
нем своих доходов». Недавние не-
санкционированные акции в России 
были связаны в том числе и с ухуд-
шением качества жизни, подчерк-
нул он. «Что ни говори: пандемия, 
не пандемия, вот хуже стали жить... 
Кто виноват? Начальство. Ну тако-
ва доля начальства, здесь уж ничего 
не поделаешь, — отметил Владимир 
Путин. — И, конечно, этим пытаются 
пользоваться и в Европе, и в других 
странах, и в самих Штатах всякие 
противоборствующие силы. И у нас 
этим тоже пытаются воспользо-
ваться, и воспользовались... На это 
и расчёт».
 

  «По поводу того, что люди вы-
ходили на протесты, в том числе 
и не из-за этого фигуранта. Да, на-
верное, вы правы, так и есть», — счи-
тает Владимир Путин. Но ведь 
и «фигуранта» тоже используют 
именно сейчас, заметил он. Потен-
циальные противники России всег-
да опирались на амбициозных, жаж-
дущих власти людей, подчеркнул 
президент. «Здесь ничего нового 
мы не видим... Амбиций много, энер-
гии много, желания заработать по-
больше денег, прорваться к власти 
очевидны. И всё это просто самым 
активным образом используется», — 
считает президент.
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Коммунальные службы зависи-
мы от погодных условий, и в их рабо-
те важно учитывать прогноз климато-
логов, добавил эксперт.

— Прошлая зима, например, была 
тёплой, и люди жаловались на пере-
топы (слишком сильное отопление. — 
«Известия») в квартирах, — вспомнил 
Павел Склянчук. — Энергетики ока-
зались не готовы и поставляли тепло 
в избыточных количествах. В этом году 
снега столько, что не хватает дворни-
ков. Если бы коммунальщики посове-
щались с климатологами, возможно, 
им удалось бы верно рассчитать силы.

Сейчас важно учесть, что снег, ско-
пившийся на крышах, может потя-

желеть и обрушиться на головы про-
хожих или капоты припаркованных 
автомобилей, предупредил эксперт. 
А из-за наледи люди могут падать 
и получать травмы, возможны аварии 
на дорогах.

�� К МАЮ РАСТАЕТ

Наледи в столице и правда образу-
ются. Следующая неделя будет ано-
мально морозной, следует из прогно-
за центра «Фобос».

— В ночь на понедельник инициати-
ву перехватит скандинавский анти-
циклон. Станет ясно, но ударит мороз: 
ночью будет минус 20–25 градусов, 

днём — минус 13–18. Во вторник днём 
приблизится тёплый фронт и пройдёт 
небольшой снег, температура соста-
вит минус 10–15 градусов, ночью — ми-
нус 23–28. Среда станет самым тёплым 
днём на неделе — минус 7–12 градусов, 
ночью — минус 11–16. Потом холодный 
фронт вновь наберёт силу, — рассказал 
ведущий научный сотрудник центра 
Евгений Тишковец.

С морозами столкнутся не только 
жители Москвы, предупредил метео-
ролог. Холод обрушится на всю Сред-
нерусскую равнину, добавил он.

Согласно данным Гидрометцен-
тра, на юге страны, в Краснодарском 
крае, почти всю неделю ожидают-

ся снегопады. А вот на севере, в Ар-
хангельской области, осадков почти 
не будет. Но ночью среды столбик тер-
мометра может опуститься до 33 гра-
дусов ниже ноля.

Раннего прихода тепла в этом году 
ждать не стоит. По расчётам Евгения 
Тишковца, начало климатической 
весны сдвинется на одну-две недели, 
то есть на первую декаду апреля. Март 
же будет по-настоящему зимним. Сне-
га растают только к 15–20 апреля, 
а в лесах и того позже, к маю, счита-
ет специалист.

— После холодного старта климати-
ческий маятник к концу апреля кач-
нётся в обратную сторону, и далее ве-
сенне-летний сезон будет довольно 
тёплым, — сообщил он.

�� СТРАНА СУГРОБОВ

Пока же тепла нет и в помине, снеж-
ные завалы разгребают не только 
в столице. Многие регионы России 
пострадали от погодной аномалии.

В Крыму надеялись, что снегопа-
ды пополнят водохранилища, однако 
руководство республики отчиталось, 
что приток минимален. Из-за непо-
годы более 8  тыс. человек оказа-
лись отключены от электроснабже-
ния. К вечеру воскресенья проблема 
была решена, сообщали экстренные 
службы.

13 февраля на Московском шоссе 
неподалеку от Симферополя произо-
шла авария с участием около 20 авто-
мобилей, передавал РЕН ТВ.

МЧС Самары и Нижнего Новгорода 
ввели повышенный уровень опасно-
сти, а график работы городских служб 
претерпел изменения.

На Сахалине из-за снегопада гро-
бы по кладбищу пришлось возить 
на санках, передавали местные жур-
налисты.

В Сочи продолжает действо-
вать штормовое предупреждение 
из-за сильного снега.

В Ярославле с транспортным кол-
лапсом борются «снежными билета-
ми»: автовладельцы могут бесплатно 
совершать поездки на общественном 
транспорте, предъявив водительские 
права и свидетельство о регистра-
ции автомобиля. Об акции сообщи-
ли в мэрии.

Все на фонд
A Так, президент Всероссий-

ского союза страховщи-
ков Игорь Юргенс считает, что выбор 
Андрея Кигима оправдан, посколь-
ку он энергичный и прогрессивный 
руководитель, нацеленный на циф-
ровизацию и реализовавший мас-
штабнейший IT-проект в ФСС. Также 
у нового руководителя ПФР есть опыт 
как в коммерческом, так и в социаль-
ном страховании, подчеркнул эксперт.

Он отметил и ещё один аспект это-
го назначения — личность руководи-
теля важная, если ему будет отведе-
на роль реализации обсуждающейся 
идеи объединения всех внебюджет-
ных фондов.

— Эти виды страхования являются 
основной защитой прав людей, работа-
ющих по найму во всём мире. Пропор-
ции разные, где-то коммерции больше, 
где-то социального страхования. Чтобы 
найти правильный баланс, он правиль-
ный человек, — полагает Игорь Юргенс.

Вице-премьер Татьяна Голикова 
ещё в 2018 году утвердила план меро-
приятий по повышению эффективно-
сти предоставления мер социальной 
защиты и соцуслуг, напомнила завка-
федрой страхования университета 
«Синергия» Ирина Логвинова. Боль-
шая часть мероприятий как раз каса-
ется цифровизации, создания «одного 
окна», а также оптимизации деятель-
ности соцведомств.

— Представляется, что объедине-
ние фондов происходит в контексте 
этого плана. Цель — оптимизировать 
взаимоотношения между гражданами 
и госструктурами в части облегчения 
документооборота. Ожидается, в част-
ности, что граждане не должны будут 
предоставлять множество документов 
для получения тех или иных услуг, — 
отметила эксперт.

Перспектива улучшения обслу-
живания граждан по получению со-

цуслуг вполне реальна, полагает она. 
Не последнюю роль играет и оптимиза-
ция, которая сейчас в повестке прави-
тельства. Фонды, по крайней мере ПФР 
и ФСС, объединят, не сомневается на-
учный руководитель Института регио-
нальных проблем Дмитрий Журавлёв.

— Назначение Андрея Кигима главой 
ПФР вернуло в фокус обсуждения во-
прос об объединении ПФР и ФСС. Это 
снизит издержки обоих фондов, что 
в условиях огромной бюджетной дыры 
ПФР очень важно. Хотя функции обоих 
фондов не совпадают, инфраструкту-
ра у них похожая, а поэтому слияние — 
это экономия, — не сомневается эксперт.

Оптимизация бюджетных расходов 
за счёт объединения ФСС и ПФР может 
составить не меньше 50 млрд рублей 
в год, оценил проректор Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Эксперт был со-
автором доклада ЦСР о совершенство-
вании социального страхования, в ко-
тором выдвигалась идея объединения 
социальных фондов. В том числе эко-
номия будет достигнута за счёт сокра-
щения расходов на офисы и сотрудни-
ков, пояснил он. Если же реализовать 
и идею отказа от ФОМС, предложен-
ную в докладе, государство могло бы 
сэкономить ещё 70 млрд рублей в год 
(то есть общая — 120 млрд рублей), до-
бавил Александр Сафонов.

— В период кризиса госдоходов опти-
мизация расходов соцфондов вполне 
объяснима, — прокомментировал ру-
ководитель департамента корпоратив-
ных финансов и корпоративного управ-
ления Финансового университета при 
правительстве РФ Константин Ордов. — 
Способно ли это привести к росту эф-
фективности управления соцфондами? 
Возможно, если данное объединение 
будет интегрировано в цифровое пра-
вительство и цифровые госуслуги.

В аппарате вице-премьера Татьяны 
Голиковой, Минтруде и ПФР воздержа-
лись от комментариев.

Вьюжный город
Когда столичный регион расчистят от сугробов

Новости

Флешмобилизация

Николай Калмыков

Член экспертного совета  
при комитетах ГД

Новые несогласованные акции, ко-
торые сторонники осуждённого 

блогера Алексея Навального анонси-
ровали после заявлений о приоста-
новке протестной активности, вы-
зывают много вопросов. Несмотря 
на небольшое число тех, кто всё же 
решил отозваться на призыв.

Во-первых, в чём причина столь 
кардинальной «переобувки» эми-
грировавших в Европу оппозицио-
неров? Что это — попытка показать 
способность проводить акции, что-
бы получать новую поддержку для 
своей деятельности?

Ведь мало кто не заметил, что 
о новых незаконных акциях было 
объявлено как раз после встре-
чи с представителями стран НАТО, 
планирующего на весну военные 
учения с предполагаемым против-
ником. Конечно, с Россией.

Во-вторых, как связаны серьёз-
ные вопросы политики и развития 
страны с темой скорее семейного 
праздника?

Если ты декларируешь стремле-
ние принести пользу России, куда 
уместнее смотрелись бы акции 
по сбору предложений о развитии 
экономики, защите интересов Рос-
сии на международной арене. Или, 
например, реализации националь-
ных проектов.

В-третьих, почему упор был сде-
лан на развлекательные — челлен-
джи, флешмобы, прогулки, TikTok-
тренды, — а не серьёзные форматы, 
имеющие непосредственное от-
ношение к стране. К примеру, если 
кому-то так хотелось присоеди-

нить свои незаконные мероприя-
тия к каким-то праздникам, куда 
больше (при наличии действитель-
но патриотических настроев, о ко-
торых заявляют участники акций) 
для них подошло бы 23 февраля.

Хороший повод сказать спасибо 
тем, кто защищает Отечество, в том 
числе от иностранных попыток де-
стабилизировать общественные 
настроения или экономику санк-
циями.

Или, заглянув чуть дальше, мож-
но было начать акцию и добиться 
к 9 Мая восстановления разрушен-
ных и снесённых в Европе памят-
ников. Недавно снесли памятник 
маршалу Коневу, освободившему 
Прагу. А «Бронзовый солдат» в При-
балтике? Такие дела с учётом про-
живания в Европе вызвали бы куда 
больше уважения и показали бы па-
триотизм агитаторов.

В-четвёртых, действительно, по-
чему, проживая в Европе и волну-
ясь о судьбе России, наши эмигран-
ты-оппозиционеры не проводят 
митинги с требованиями к ЕС снять 
политические санкции? Это же 
прекрасный шанс сделать доброе 
дело для россиян — больше свобо-
ды для развития бизнеса со страна-
ми Европы, меньше политических 
притеснений. Или о таких проектах 
заказчики не просили?

В-пятых, почему все эти при-
зывы не касаются (да и раньше 
не касались) участия в социаль-
ных акциях? Ведь как прекрас-
но смотрелись бы говорящие 

о любви люди, которые проявля-
ют её на деле: записываются в во-
лонтёры, становятся попечителя-
ми детских домов, подают заявки 
на участие в работе общественных 
советов. Ну а если ты за рубежом 
и так волнуешься о будущем Рос-
сии — привлекай иностранные ин-
вестиции, рекламируй возможно-
сти региона, в котором жил, пока 
судьба не занесла на чужбину.

Классические политические 
силы можно регулярно заметить 
в подобных мероприятиях, каж-
додневной работе. Кто-то больше, 
кто-то меньше, но большинство ве-
дёт волонтёрскую деятельность, 
работает над решением проблем 
на местах — ведь им нести ответ-
ственность перед электоратом, 
а выбирают всё же не за хайп.

В-шестых — из разряда фанта-
стики, в которую не хочется верить, 
но всё же. Может, кому-то нуж-
но произвести учёт актива, гото-
вого действовать по указаниям 
Telegram-каналов? Ещё недав-
но толпам митингующих в Мин-
ске давали указания, в какую сто-
рону поворачивать на незаконных 
митингах, предприимчивые ре-
бята из Польши. Фоточки, посты, 
привязка к геолокации — и сра-
зу понятно, кому предлагать гран-
ты, кого поднимать в топ соцсетей, 
не брезгующих манипуляциями 
с приоритизацией выдачи контента.

Итого. Способны ли хайпующие 
TikTok-активисты и эмигрировав-
шие в Европу оппозиционеры к ре-
альной работе на пользу стране? 
Или это — информационные акции 
без готовности предложить содер-
жательную повестку, а главное, са-
мим пойти и завтра же начать от-
стаивать интересы страны и народа 
на деле? Это вопрос, на который 
могут ответить только действия. 
Так что ждём к 23 февраля митинг 
в Европе за восстановление памят-
ника герою маршалу Коневу, кото-
рый был снесён 3 апреля 2020 года. 
Дело явно более серьёзное, чем за-
писывать весёлые видосы и через 
соцсети выводить на прогулки де-
тей, проживая за границей. А если 
не будет таких шагов — каждый сам 
ответит на вопрос, чьи интересы 
и какие ценности отстаивают эти 
люди.

МНЕНИЕ 

« НАЗНАЧЕНИЕ 
АНДРЕЯ КИГИ-
МА ГЛАВОЙ ПФР 

ВЕРНУЛО В ФОКУС ОБСУЖ-
ДЕНИЯ ВОПРОС ОБ ОБЪЕ-
ДИНЕНИИ ПФР И ФСС. ЭТО 
СНИЗИТ ИЗДЕРЖКИ ОБОИХ 
ФОНДОВ, ЧТО В УСЛОВИЯХ 
ОГРОМНОЙ БЮДЖЕТНОЙ 
ДЫРЫ ПФР ОЧЕНЬ ВАЖНО

« О НОВЫХ НЕ-
ЗАКОННЫХ АК-
ЦИЯХ БЫЛО 

ОБЪЯВЛЕНО КАК РАЗ ПО-
СЛЕ ВСТРЕЧИ С ПРЕДСТА-
ВИТЕЛЯМИ СТРАН НАТО, 
ПЛАНИРУЮЩЕГО НА ВЕС-
НУ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ 
С ПРЕДПОЛАГАЕМЫМ ПРО-
ТИВНИКОМ. С РОССИЕЙ, 
КОНЕЧНО

 

за вызов свидетелей, что в случае та-
кого важного разбирательства, как им-
пичмент, было логично. Однако это ав-
томатически продлевало всё действо 
ещё как минимум на день. Спустя час 
препирательств они передумали и ре-
шили закончить дело уже в субботу. 
Итог предсказуем: Дональд Трамп при-
знан невиновным и остаётся в полити-
ческой игре.

�� ОХОТА НАЧИНАЕТСЯ

Сразу после голосования Дональд 
Трамп выпустил заявление, в котором 
назвал происходящее охотой на ведьм, 
и посетовал, что ещё ни один прези-
дент не проходил через что-то по-
добное. Экс-лидер не скрывал своей 
радости и пригрозил недругам, что 
в ближайшие месяцы поделится с Аме-
рикой чем-то важным и интересным.

— Наше историческое, патриотиче-
ское и красивое движение «Сделать 
Америку снова великой» только начи-
нается, — заявил 45-й президент США.

Пока сложно детально прогнози-
ровать последствия случившегося, 
однако ясно, что без ответа действия 
демократов не останутся и уж точно 
не принесут единения в американское 
общество, считает директор Фонда из-
учения США имени Франклина Руз-
вельта (МГУ) Юрий Рогулёв. Причём 
после запуска процедуры преодолеть 
раскол не помогло бы ни одно из двух 
возможных решений сената.

— Очевидно, что это было стремле-
ние отомстить. Показательный про-
цесс, который не имел ничего обще-
го с правом. Об этом говорит даже 
тот факт, что председатель Верховно-
го суда отказался участвовать в этой 
процедуре. То есть речь идёт о чистой 
политике, причём не высшего пошиба. 
Просто желание добить самого Трампа, 
его сторонников и, конечно, ударить 
по Республиканской партии. Полити-
ческому, общественному и социаль-
ному спокойствию всё это способ-
ствовать не будет, — пояснил эксперт 
«Известиям».

Сейчас перед обеими партиями сто-
ят задачи по преодолению внутрен-
них разногласий. При этом семерым 
республиканцам, примкнувшим к де-
мократам, грозит положение изгоев, 
поскольку они пошли против партий-
ной дисциплины, отметил политолог.

13  февраля в США закончилось 
«грандиозное цирковое шоу», заме-
тил президент Американского уни-
верситета в Москве Эдуард Лозанский. 
И теперь страна может вернуться к ре-
шению многочисленных проблем и вы-
зовов, которые перед ней стоят. Другое 
дело, что без последствий устроенные 
демократами показательные высту-
пления не обойдутся. По мнению поли-
толога, оппоненты Трампа и его одно-
партийцы, поддержавшие импичмент, 
«решали свои личные задачи» в попыт-
ке набрать политические очки. На фоне 
некоторого кризиса двухпартийной 

системы в США и разговоров о веро-
ятном выделении из Республиканской 
партии новой политической силы воз-
никновение третьей крупной партии 
сейчас вполне возможно.

— За такой партией может пойти 
не только большая часть сторонни-
ков республиканцев — тех, кто «сна-
чала думает о родине, а потом о себе», 
но и часть демократов и независимых 
избирателей, — предположил в бесе-
де с «Известиями» Эдуард Лозанский. — 
Многим надоела изжившая себя двух-
партийная система, рейтинг которой 
опускается всё ниже и ниже.

С о гл а с н о д а н н ы м п о р т а л а 
realclearpolitics.com, где публикуют-
ся все социологические опросы о по-
литической жизни США, средний рей-
тинг одобрения работы конгресса 
находится на уровне 27%. Недоволь-
ны действиями законодателей около 
59% американцев. Остальные выразить 
своё отношение затрудняются.

Впрочем, как пояснил «Известиям» 
глава Института США и Канады РАН 
Валерий Гарбузов, если кто-то из ре-
спубликанцев — пусть даже и сам До-
нальд Трамп — решится на создание 
новой партии, ни к чему хорошему 
это не приведёт. По его словам, при-
меры партийного дробления в исто-
рии Америки уже случались, однако 
заканчивались они победой силы, ко-
торой удавалось сохранить единство. 
К тому же Дональд Трамп уже объявил, 
что собирается помочь республикан-
цам вернуть контроль над конгрессом 
на промежуточных выборах в 2022 году.

Такие явно политические процессы, 
как второй импичмент Дональду Трам-
пу, вполне могут вызвать эффект буме-
ранга, сходятся во мнении эксперты. 
Это, конечно, не означает, что респу-
бликанцы устроят импичмент прези-
денту-демократу Джо Байдену. Но тес-
ного сотрудничества с ними ему точно 
ждать не стоит. Учитывая, что инициа-
тив у главы Белого дома более чем до-
статочно, в некоторых вопросах без 
поддержки оппозиционной партии ему 
не обойтись. И он это, кажется, пони-
мает — поэтому и старался держаться 
подальше от импичмента. Другое дело, 
что его однопартийцы больше думали 
о наказании для Дональда Трампа, чем 
о помощи новому американскому ли-
деру в первые дни его президентства.
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Цены попали 
в точку
Разгон инфляции не позволил ЦБ  
снизить ключевую ставку
Анна Каледина

Ц ентробанк вновь оставил ключевую 
ставку без изменений — 4,25%. Глав-

ной причиной для такого решения стала 
инфляция, которая в январе в годовом 
выражении составила 5,2%, повторив 
всплеск из-за повышения НДС 2019-го. 
Как пояснила на пресс-конференции 
Эльвира Набиуллина, экономика и так 
восстанавливается более высокими, чем 
ожидалось, темпами, при этом существу-
ет риск разгона цен. Сам всплеск инфля-
ции был обеспечен отложенным эффек-
том из-за девальвации рубля в прошлом 
году. Эксперты оценили её вклад в 1,5%. 
Будут ли дальше расти цены, как отра-
зится решение ЦБ на инфляции, эконо-
мике и ставках по вкладам, разбирались 
«Известия».

�� ЕЩЁ НЕ ЯСТРЕБ,  
НО УЖЕ НЕ ГОЛУБЬ

Уже год перед каждой пресс-конфе-
ренцией по ключевой ставке обще-
ственность гадает, какую брошь наде-
нет глава Центробанка. Считается, что 
выбором аксессуара Эльвира Набиулли-
на намекает на направление денежно-
кредитной политики. Кроме того, брошь 
символизирует состояние экономики. 
Так, в марте, когда коронавирусный кри-
зис начал разгораться, глава ЦБ надела 
аксессуар в виде неваляшки.

В пятницу сначала показалось, что 
в этот раз Эльвира Набиуллина реши-
ла обойтись без символов, о чём, кстати, 
говорила в интервью Сергею Шнурову 
в конце прошлого года. Однако зоркие 

глаза сетевых аналитиков по брошкам 
главы ЦБ сумели разглядеть маленький 
серебристый аксессуар круглой формы. 
Их же пытливые умы расшифровали 
этот символ как точку в смягчении ДКП.

Как рассказывала Эльвира Набиул-
лина в предновогоднем интервью, она 
действительно пытается передать пони-
мание ситуации при помощи аксессуа-
ров. Но зачастую её послание интерпре-
тируют шире. Например, её удивило, что 
в октябре брошь в виде волны воспри-
няли как сигнал об опасениях ЦБ по по-
воду геополитических рисков из-за по-
беды на выборах Джо Байдена. Угадали 
ли аналитики на этот раз?

Вполне возможно. Особенно учиты-
вая комментарий регулятора к решению 
по ставке. Заявление очень жёсткое, по-
лагает главный экономист рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» Антон Табах. 
Он обратил внимание, что в коммента-
рии исчезло упоминание о потенциа-
ле снижения ставок. При этом прогноз 
по инфляции выглядит излишне песси-
мистичным, а по восстановлению эко-
номики — оптимистичным.

Да, подтвердила на пресс-конфе-
ренции глава ЦБ, потенциал снижения 
ставок исчерпан. Отвечая на вопрос 
«Известий», она заявила, что вопрос 
о смягчении даже не рассматривался 
на заседании совета директоров. Впро-
чем, как не обсуждалось и повышение.

— Снижение убрали из повестки, — от-
метил Антон Табах. — И хотя повышение 
ставки туда пока не включили, его упо-
минание уже значимо. В этот раз один 
из адресатов заявления — МВФ, которо-
му объяснили, что это максимум мяг-

кости, на который готовы наши денеж-
ные власти.

В общем, в игре на понижение по-
ставлена точка. Более того, ряд анали-
тиков по брошкам главы ЦБ даже рас-
смотрел в этом сигнал на ястребиную 
политику (ужесточение ДКП). Очевид-
но, что с этим всё же поторопились. Как 
заверила Эльвира Набиуллина, в этом 
году политика будет оставаться мяг-
кой. Как это принято говорить, голуби-
ной. Кстати, брошка с этой птицей кра-
совалась на наряде главы Центробанка 
в июне прошлого года, когда регулятор 
снизил ставку сразу на 1 п.п.

�� ОШИБКА НЕРЕЗИДЕНТА

Незадолго до заседания совета дирек-
торов ЦБ МВФ посоветовал россий-

скому регулятору не обращать внима-
ния на временный всплеск инфляции 
и снизить ставку на 0,5 п.п. для восста-
новления экономики. Действительно, 
разогнавшиеся цены — процесс недолго-
вечный и связан с отложенным эффек-
том из-за падения курса рубля к основ-
ным валютам и удорожанием товаров 
на мировом рынке.

Эксперты специально для «Извес-
тий» оценили влияние девальвации 
на инфляцию. По словам управляю-
щего активами «БКС Мир инвестиций» 
Андрея Русецкого, с учётом сжатия им-
порта если курс рубля снижается на 10%, 
то с лагом в 2–3 месяца это добавляет 
инфляции 0,5%. Поскольку в прошлом 
году рубль подешевел примерно на 30% 
к основным валютам, то вклад деваль-
вации в рост цен можно оценить в 1,5%. 

Экономика и бизнес

Штурвал на себя
Кто построит самолёты для Дальнего Востока

Максим Талавринов

У ральский завод гражданской авиа-
ции (УЗГА) намерен стать якорным 

производителем самолётов для новой 
дальневосточной авиакомпании. Это 
следует из письма главы предприятия 
Вадима Бадехи замминистра транспор-
та Игорю Чалику (есть в распоряжении 
«Известий»). В Минтрансе подтвердили 
получение документа. Руководитель 
завода предложил ведомству обсудить 
перспективы использования самолётов 
L-410, «Байкал» и ТВРС на базе чешско-
го L-610 для развития транспортной до-
ступности Дальнего Востока. В насто-
ящий момент УЗГА выпускает только 
19-местный L-410. Серийное производ-
ство самолётов «Байкал» и ТВРС запла-
нировано на 2023 и 2025 годы, говорит-
ся в письме.

�� ПОДАТЬ СИГНАЛ

В обращении на имя замминистра Игоря 
Чалика глава Уральского завода граж-
данской авиации Вадим Бадеха поддер-
жал планы по созданию дальневосточ-
ной авиакомпании и попросил провести 
рабочую встречу, чтобы обсудить во-

просы использования самолётов L-410, 
«Байкал» и ТВРС (турбовинтовой реги-
ональный самолёт) для развития транс-
портной доступности и мобильности на-
селения ДФО.

Представитель УЗГА Олег Богомолов 
сообщил «Известиям», что ответ Мин-
транса на письмо ещё не получен. По его 
словам, завод готов сформировать спе-
циальную производственную програм-
му для авиакомпаний ДФО.

— Авиационный рынок Дальнего Вос-
тока чрезвычайно недооценен. Огром-
ное количество работ, для которых мо-
жет быть задействована авиация в целях 
повышения экономической эффектив-
ности и скорости их выполнения, по-
прежнему выполняется с использова-
нием наземного транспорта. По нашим 
оценкам, уже в ближайшие годы Даль-
ний Восток нуждается в сотнях самолё-
тов производства УЗГА, — добавил Олег 
Богомолов.

�� ПРОДУКТОВОЕ ТРИО

УЗГА — крупнейшее частное авиапро-
мышленное предприятие в России. 
По данным базы СПАРК, завод на 75% 
принадлежит московскому НК Банку 

Виктора Григорьева, ранее работав-
шего заместителем нынешнего гла-
вы Минпромторга Дениса Мантурова 
в компании «Оборонпром». Летом гла-
ва Минпромторга заявил: инициатива 
УЗГА и Минобороны создать совмест-
ную лизинговую компанию для по-
ставок региональных самолётов была 
поддержана президентом Владимиром 
Путиным.

В настоящий момент УЗГА выпуска-
ет региональный самолёт на 19 мест 
L-410 чешского производителя Aircraft 
Industries (принадлежит Уральской 
горно-металлургической компании). 
В 2016 году УЗГА локализовал производ-
ство L-410 в России, в «Титановой доли-
не» в Свердловской области. Сейчас рос-
сийские авиакомпании эксплуатируют 
35 таких самолётов, из них 21 — произ-
водства УЗГА, говорится в письме.

Завод также разрабатывает в рам-
ках госконтрактов Минпромторга де-
вятиместный «Байкал» для замены 
«кукурузника» Ан-2 и 44-местный тур-
бовинтовой региональный самолёт 
на базе чешского L-610. «Байкал» будут 
производить на авиазаводе в Улан-Удэ, 
входящем в холдинг «Вертолёты Рос-
сии». Он сможет ежегодно выпускать 
до 30 таких машин, сообщил 10 февраля 
замглавы департамента авиапромыш-
ленности Минпромторга Михаил Пере-
садин на круглом столе в Госдуме.

УЗГА оценивает потребность страны 
в «Байкалах» в ближайшее десятилетие 
в 230 самолётов. Его целевая стоимость 
120 млн рублей. Завод в рамках контрак-
та Минпромторга на 1,25 млрд рублей 
разработал техническое предложение, 
эскизно-технический проект и рабо-
чую конструкторскую документацию. 
До конца марта планируется изготовить 
первый опытный образец для проведе-
ния статических испытаний, сообщи-
ла пресс-служба Минвостокразвития.

ТВРС предназначен для полётов 
по межрегиональным маршрутам. Он за-
менит машину для линий малой и сред-
ней протяжённости Ан-24. Его разра-
ботка оценивалась Минпромторгом 
в конце 2019 года в 20–25 млрд рублей. 
Этот самолёт должен занять нишу меж-

ду уже собираемым в России 19-мест-
ным L-410 и проходящим сейчас серти-
фикацию 68-местным Ил-114-300.

�� СОН «АВРОРЫ»

Серийное производство «Байкала» за-
планировано на 2023  год, а ТВРС  — 
на 2025-й, отмечается в письме главы 
УЗГА. До этого времени предполагается 
закупка иностранных аналогов, следу-
ет из концепции развития до 2025 года, 
разработанной дальневосточным пе-
ревозчиком «Аврора» (есть в распоря-
жении «Известий»). Для авиаперевозок 
в ДФО в ближайшие пять лет потребует-
ся около 70 новых самолётов, говорится 
в документе. Подписание акционерного 
соглашения субъектами ДФО в рамках 
создания дальневосточной авиакомпа-
нии должно произойти до 15 марта, со-
общил «Известиям» источник, знакомый 
с созданием объединённой компании.

В настоящий момент на Дальнем 
Востоке проблемными остаются три 
сегмента авиаперевозок: местные, ре-
гиональные (внутри субъекта) и меж-
региональные, следует из концепции. 
Коэффициент авиационной подвижно-
сти, характеризующий среднее коли-

чество авиаперелётов, совершаемых 
одним жителем в год, в этих сегментах 
в ДФО составляет всего 0,35. К 2025 году 
он должен вырасти до среднероссий-
ского уровня — 0,72. Для этого на Даль-
нем Востоке к этому времени нужно пе-
ревозить более 2 млн пассажиров в год.

Для местных перевозок требуются 
самолёты вместимостью до 20 человек, 
способные эффективно выполнять полё-
ты на расстояния свыше 500 км и садить-
ся на грунтовые взлётно-посадочные 
полосы длиной от 600 до 1000 м. А для 
регионального и межрегионального сег-
ментов — суда с 30–80 креслами дально-
стью полёта свыше 2 тыс. км и полосой 
от 1000 до 1800 м, говорится в концепции.

В документе также отмечается: в на-
стоящий момент на местных авиалини-
ях в ДФО эксплуатируется три десятка 
19-местных самолётов: десять канадских 
DHC-6 Twin Otter и два десятка чешских 
L-410. По оценке «Авроры», потребность 
в новых машинах до 2025 года в этом сег-
менте составит более 40 воздушных су-
дов. Удовлетворить её предполагается 
поставкой 14 L-410 и свыше двух десят-
ков Twin Otter, следует из презентации.

На региональных и межрегиональ-
ных маршрутах эксплуатируется око-

ло 100 воздушных судов, из них 80% — 
устаревшие Ан-24/26, Як-40, Ан-2/3 и др. 
Остальные 20% — Superjet 100 и канад-
ские Bombardier (70-местный DHC 
8-Q400 и 50-местный DHC 8-Q300). В «Ав-
роре» прогнозируют, что все устарев-
шие отечественные самолёты полно-
стью будут выведены к концу 2025 года. 
При этом в разработанной концепции 
не отражены типы самолётов, которые 
заменят 80 выведенных машин.

В рамках рабочей поездки на авиаза-
вод в Улан-Удэ 12 февраля полпред прези-
дента в ДФО Юрий Трутнев заявил: соз-
даваемый дальневосточный перевозчик 
может стать крупнейшим заказчиком 
самолёта «Байкал», сообщила пресс-
служба Минвостокразвития. Он реко-
мендовал дальневосточным авиакомпа-
ниям проработать возможность закупки 
однодвигательных лёгких многоцеле-
вых самолётов с внесением соответству-
ющих корректировок в план потребно-
сти в воздушных судах отечественного 
производства. В интервью «Известиям» 
Юрий Трутнев отметил, что намерен 
поддержать выпуск «Байкала» в Улан-Удэ.

Потребность ДФО в самолётах для 
полётов по региональным и межрегио-
нальным маршрутам на ближайшие пять 
лет оценена почти в 30 штук. Согласно 
концепции, «Аврора» предложила заку-
пать канадские Bombardier DHC 8-Q400, 
пока не начнутся поставки российских 
Ил-114-300. Их запуск в серийное произ-
водство запланирован на 2023 год.

УЗГА сможет покрыть перспективные 
потребности дальневосточной авиа-
компании в 19-местных самолётах для 
региональных воздушных линий, уве-
рен исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев. По его 
словам, для УЗГА не составит труда обе-
спечить полное выполнение контрак-
тов на L-410 со стороны дальневосточ-
ного перевозчика, если такие заказы 
будут. Но относительно самолётов раз-
мерностью в 9 и 44 кресла, разрабатыва-
емых заводом, такой ясности пока нет: 
эти машины ещё не сертифицированы, 
площадка для серийного производства 
не выбрана, подготовка производства 
не осуществлена, отметил эксперт.

Взять на ИИСпуг

Инна Григорьева

Журналист «Известий» 

В роде бы все уже начитались ново-
стей об атаках банковских мошен-

ников. Самая известная их схема — зво-
нят под видом службы безопасности 
какой-нибудь кредитной организации 
и пугают человека тем, что якобы на его 
карте зафиксирована подозрительная 
активность. И если срочно не переве-
сти деньги на безопасный счёт, то их мо-
гут украсть.

Таким образом злоумышленники 
пытаются сыграть на страхе челове-
ка за свои финансы. Напуганный кли-
ент, чтобы спасти свои деньги, назы-
вает мошенникам все необходимые 
цифры и пароли. После этого деньги 
благополучно выводятся на счета зло-
умышленников, а банк зачастую от-
казывается что-либо компенсировать 
пострадавшему, ведь он сам назвал па-
роли, которые никому нельзя говорить.

Но об этой старой как мир схеме 
действительно знают уже почти все, 
поэтому злоумышленники не дремлют 
и придумывают новые махинации. Не-
давно мне позвонил абонент с номе-
ром (+7) 900. Любой клиент Сбербанка 
(а таких в нашей стране большинство) 
знает, что у «зелёного гиганта» номер 
просто 900. Согласитесь, звонивший 
очень хотел быть похожим на Сбер.

Увидев загоревшийся на экране но-
мер, я приготовилась услышать на том 
конце провода мошенников, поэто-
му сразу настроила себя не вестись 
на их речи о подозрительной активно-
сти на счёте. Тем более что срок дей-
ствия моей карты Сбербанка истёк не-
сколько месяцев назад, а за новой я так 
и не сходила.

Девушка на том конце провода на-
звалась представителем Сбербан-
ка. «Ага, не ошиблась», — подумала 
я и на всякий случай включила дикто-
фон. Вежливая женщина обратилась 
ко мне по имени-отчеству и предложи-
ла открыть в Сбербанке индивидуаль-
ный инвестиционный счёт (ИИС), по-
тому что «он, как банковский вклад, 

но с гарантированной от государства 
доходностью в размере 13%».

Я прекрасно знаю, что такое ИИС. 
Это брокерский счёт, через который 
можно покупать акции и облигации. 
По такому счёту действительно пола-
гается налоговый вычет от государ-
ства в размере 13%. Но называть его 
банковским вкладом? Это, прости-
те, уже мисселинг — попытка впарить 
один продукт под видом другого.

Но «сотруднице» на том конце про-
вода я решила не говорить о своей ин-
формированности в теме ИИС. При-
кинувшись финансово безграмотной, 
несколько раз переспросила: «Это точ-
но, как банковский вклад?» «Да, точ-
но», — ответила девушка.

Дальше она, очевидно, поставила 
перед собой задачу заставить меня от-
крыть ИИС в мобильном приложении 
Сбербанка. Ради проверки я дошла 
с ней до шага, когда оставалось нажать 
кнопку «Открыть счёт», чего, конечно, 
не стала делать. Необходимости в ИИС 
сейчас не испытываю, а открывать его 
просто так, чтобы продолжить трол-
линг мошенницы, я не хотела. Вежли-
во с ней попрощавшись, я положила 
трубку.

Я не знаю, что было бы дальше, если 
бы под диктовку злоумышленницы 
я всё-таки открыла ИИС. Предполагаю, 
что следующий её шаг заключался бы 
в том, чтобы заставить меня переве-
сти на этот счёт деньги. Они, разумеет-
ся, ушли бы не на мой новый ИИС, а мо-
шенникам.

В который раз убеждаюсь: основ-
ные правила финансовой безопасно-
сти нужно держать в уме всегда, чтобы 
ни в коем случае не попасться на удоч-
ку злоумышленников. Напомню их:

1. Если звонят из банка и сообщают 
о подозрительной активности на ваших 
счетах или картах, лучше всего сра-
зу же положить трубку и перезвонить 
в банк самостоятельно. И не по тому 
номеру, который только что был у вас 
на проводе, а по тому, который указан 
на сайте кредитной организации.

2. Ни в коем случае никогда и ни при 
каких обстоятельствах не сообщай-
те собеседникам, даже если они пред-
ставляются сотрудниками банка, 
трёхзначный номер на обратной сто-
роне вашей карты и четырёхзначный 
код, который приходит по СМС. Насто-
ящие сотрудники банка никогда не бу-
дут спрашивать эти цифры.

3. Не стоит вестись на красивые 
речи о большой доходности по вкла-
дам или низких процентах по креди-
там. Бесплатный сыр только в мы-
шеловке, а банк — это коммерческая 
организация, ориентированная в пер-
вую очередь на получение прибыли.
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Увидели землю
A В среднем это 6,8% от общей 

площади земель сельхозназ-
начения в стране.

«Действующий порядок определения 
земельных долей невостребованными 
затягивает процедуру их приобретения 
в муниципальную собственность и во-
влечения в оборот, а зачастую делает 
её невозможной, поскольку признание 
земли невостребованной осуществля-
ется муниципальными органами в суде 
в порядке искового производства при 
отсутствии, как правило, ответчика, ме-
стонахождение которого неизвестно», — 
объясняется в документе причина раз-
работки законопроекта.

Также Минсельхоз отмечает, что 
до сих пор не решена проблема вовле-
чения в оборот земли, от которой соб-
ственник отказался.

«Решение этой проблемы требует вы-
работки механизма, способствующего 
вовлечению невостребованных земель-
ных долей в рыночный оборот, и вне-
сения соответствующих изменений 
в гражданское и земельное законода-
тельство», — полагают в министерстве.

Чтобы это изменить, Минсельхоз 
предлагает ряд новаций.

Во-первых, ввести в законодатель-
ство термин «бесхозяйная земля». 
И считать такими участки, собствен-
ники которых неизвестны либо отка-
зались от права собственности. Также 
под новое определение попадут терри-
тории, которые до 1 января 2025 года 
не будут зарегистрированы в едином 
государственном реестре прав недви-
жимости. В этом случае, предлагают 
в Минсельхозе, местная власть получит 
на них право собственности в порядке 
особого судопроизводства, путём про-
стой постановки на учёт, согласно по-
ложению п. 3 ст. 225 Гражданского ко-
декса РФ.

Во-вторых, разрешить признавать 
выморочным имуществом земли, соб-
ственник которых умер, а наследники 
не объявляются либо отказались от на-
следования. Как отмечают в министер-
стве, это также освободит власти от не-
обходимости обращаться в суд, чтобы 
получить территорию в муниципаль-
ную собственность. Как отмечается 
в пояснительной записке, её автома-
тический переход регламентируется 
ст. 1151 Гражданского кодекса РФ.

В-третьих, чтобы решить проблему 
неиспользования в обороте земли сель-
хозназначения, находящейся в общей до-
левой собственности, законопроектом 
предлагается установить обязанность 
собственника произвести выдел земель-
ной доли до 1 января 2024 года. Если это-
го не произойдёт, то владелец теряет 
право собственности на эту землю, со-
гласно ст. 238 Гражданского кодекса РФ.

Ещё авторы законопроекта предла-
гают ввести в законодательство опре-
деление ценных и особо ценных земель 
сельскохозяйственного назначения, 
обязать субъекты утверждать перечень 
таких территорий, их границы и внесе-
ние в единый государственный реестр 
недвижимости, а кроме того, запретить 
вести на них геологическое изучение 
недр, разведку и добычу полезных ис-
копаемых.

Разработку документа «Известиям» 
подтвердили в пресс-службе Минсель-
хоза. «Предлагаемые законопроектом 
изменения направлены на совершен-
ствование порядка вовлечения в оборот 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния и будут способствовать реализации 
положений, предусмотренных Основа-
ми государственной политики исполь-
зования земельного фонда Российской 
Федерации на 2012–2020 годы», — пояс-
нили «Известиям» в пресс-службе ве-
домства.

Также в Минсельхозе сообщили, 
что законопроект планируется внести 
на рассмотрение правительства в пер-
вом квартале 2021 года.

�� БЕЗ СУДА НЕЛЬЗЯ

Глава комитета Госдумы по аграрным 
вопросам, член КПРФ Владимир Ка-
шин заявил «Известиям», что пробле-
ма неиспользованных земель существу-
ет и Минсельхоз правильно делает, что 
предпринимает попытки её решить, од-
нако отдавать на откуп местным чинов-
никам вопрос эффективного использо-
вания земельных участков не стоит.

— Надо делать всё, чтобы земля ра-
ботала по назначению. Безответствен-
ность надоела. Поэтому необходимо 
принимать жёсткий закон не только 
по изъятию такой земли, но и по её эф-
фективному использованию. Но не факт, 
что чиновники из муниципального об-

разования, которые получат эту терри-
торию, будут её использовать по назна-
чению. В этом должна быть суть закона, 
а не только в том, чтобы красиво и легко 
эту землю изъять, — пояснил парламен-
тарий «Известиям».

По его словам, комитет готов дора-
ботать законопроект, когда он посту-
пит в Госдуму.

Согласен с коллегой и зампред дум-
ской фракции ЛДПР Ярослав Нилов.

— Безусловно, проблему неиспользо-
ванных земель нужно решать. Но что ка-
сается бесхозяйной земли, лично у меня 
есть недоверие к тому, что этим вопро-
сом займутся муниципальные чинов-
ники. Потом ходи в суд и доказывай, что 
ты прав, так как не смог по объективной 
причине зарегистрировать землю в ре-
естре недвижимости, — заявил депутат 
«Известиям».

По его словам, в случае, когда дело 
касается передачи властям земли, у ко-
торой есть собственники, исключать 
из этого механизма судебную проце-
дуру не стоит. Парламентарий счита-
ет, что для этого лучше разработать 
какой-то упрощённый порядок судеб-
ного производства. Иначе пострадать 
могут юридически необразованные 
граждане.

— В России очень большой объём 
необрабатываемых земель. Либо соб-
ственники халатно к ней относятся, 
либо она оказалась без хозяина. Это 
действительно большая экономиче-
ская проблема, которую нужно решать. 
Идея Минсельхоза правильная. Я согла-
сен с тем, что должен появиться упро-
щённый механизм по передаче такой 
земли государству, однако у меня вы-
зывает сомнение внесудебный порядок 
таких решений, — поделился с «Извес-
тиями» первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов. 
Парламентарий также предлагает уско-
ренное и упрощённое рассмотрение та-
ких дел судебной инстанцией.

В «Единой России» обещали дать 
оценку законопроекту после того, как 
он будет внесён в Госдуму.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает 
необходимым прописать в законе ме-
ханизм обжалования решения властей, 
которые могут допускать ошибки и зло-
употребления.

Экономика и бизнес

Незабытое старое
A Речь идёт о специальной про-

грамме стимулирования ма-
лого бизнеса (постановление прави-
тельства № 1764 от 30 декабря 2018 года). 
В последней редакции она позволяла 
МСП брать кредиты по ставке не выше 
7%. Убытки банкам по этим займам по-
гашаются из бюджета;

— списание задолженности по на-
логам и страховым взносам для МСП 
из наименее восстановившихся отрас-
лей из списка пострадавших от панде-
мии за март и первый квартал 2020 года. 
Речь, по всей видимости, идёт о компа-
ниях, которым в ноябре были предо-
ставлены дополнительные налоговые 
каникулы на три месяца: туристиче-
ская и гостиничная индустрия, обще-
пит, организаторы культурных меро-
приятий и ряд других;

— фиксация кадастровой стоимости 
офисов, торговых объектов, точек об-
щественного питания и бытового об-
служивания на уровне 2020 года — для 
расчёта налогов на имущество (как фи-
зических, так и юридических лиц);

— переходный налоговый режим для 
компаний, утративших возможность 
пользоваться специальными условия-
ми. Речь идёт о предприятиях, которые 
«переросли» упрощённую и патентную 
систему, но переквалификация на об-
щие правила для них остаётся болез-
ненной, что искусственно сдерживает 
рост бизнеса.

Этот перечень мер поддержки про-
ходит под грифом «Считать возможным 
поддержать», следует из протокола со-
вещания. Поручение дополнительно 
их проработать и рассчитать потреб-
ность в бюджетном финансировании 
дано Минэку, Минфину и ФНС — они 
должны сделать это совместно с ЦБ 
и Корпорацией МСП. Задача должна 
быть выполнена до 1 марта 2021 года.

«Известия» обратились в упомя-
нутые госструктуры, а также в пресс-
службу правительства с просьбой про-
комментировать актуальность перечня 
и уточнить, оценён ли объём бюджет-
ных расходов на этот пакет поддерж-
ки. В кабмине предложили обратить-
ся к Минэкономразвития.

Там сообщили, что прорабатывают 
новые механизмы поддержки бизнеса 
и активно обсуждают их с другими ор-
ганами власти. В Минэке отметили, что 

правительство РФ в первую очередь ру-
ководствуется целью сохранить заня-
тость и поддержать рабочие места.

Как рассказал источник, близкий 
к кабмину, перечень мер поддержки 
бизнеса, перечисленный в протоколе, 
не окончательный, он может быть рас-
ширен и скорректирован.

В начале февраля глава Минэконом-
развития Максим Решетников сообщал 
журналистам на брифинге в правитель-
стве, что по поручению президента сей-
час готовятся два пакета предложений: 
по сохранению занятости и поддержке 
малого и среднего бизнеса.

�� ВИДЫ ЗАЩИТЫ

Из-за волатильности нефтяных цен 
и угрозы санкций бюджет расходует-
ся очень осторожно, поэтому власти от-
дают предпочтение точечным мерам 
поддержки, отметил руководитель на-
правления «Макроэкономика» ЦМАКП 
Дмитрий Белоусов.

При этом, по его словам, ситуацию 
на рынке труда в России сегодня мож-
но охарактеризовать как слабо пози-
тивную.

— Безработица перестала расти, 
и предприятия начали потихоньку по-
вышать спрос на труд. Мы наблюдаем 
лёгкое увеличение вакансий и занято-
сти. Однако в целом экономика стоит: 
чтобы её подтолкнуть, нужны пусть 
не масштабные, но поддерживающие 
меры, — уверен Дмитрий Белоусов.

Программа «ФОТ 0», а также допол-
нительное субсидирование ставки 
по льготным кредитам должны защи-
тить от повышения процентов наибо-
лее чувствительные секторы экономи-
ки, добавил экономист.

Среди других мер поддержки заня-
тости, по его мнению, эффективными 
могли бы оказаться обнуление нало-

га на ввоз оборудования, а также под-
держка малообеспеченных семей — как 
прямыми выплатами, так и продукто-
выми наборами, резюмировал Дмит-
рий Белоусов.

Сформированный кабмином пакет 
мер может обойтись государству в 150–
200 млрд рублей, подсчитали по прось-
бе «Известий» в рейтинговом агентстве 
НКР. Впрочем, по словам его управля-
ющего директора Дмитрия Орехо-
ва, окончательная сумма будет силь-
но зависеть от возможностей бюджета 
и приоритетов в поддержке отдельных 
отраслей.

По его мнению, наиболее эффек-
тивными мерами поддержки в прош-
лом году оказались снижение стра-
ховых взносов для МСП с 30 до 15%, 
налоговые каникулы, безвозмездные 
выплаты в размере одного МРОТ на од-
ного сотрудника для поддержки заня-
тости, а также льготное кредитование 
МСП.

Списание долгов по налогам ком-
паниям из наиболее пострадавших 
отраслей было в целом предсказуемо, 
отметил директор Центра налоговой 
политики МГУ Кирилл Никитин. В бу-
хучёте даже есть такая установка: чем 
дольше дебиторская задолженность 
не собрана, тем менее реальной она 
становится к взысканию.

— Меры поддержки должны при-
меняться не только по принципу «кто 
больше пострадал», но и пропорцио-
нально вкладу бизнеса в бюджет. Тот 
же общепит никогда не отличался на-
логовой дисциплиной, но теперь на него 
направлена значительная часть помо-
щи, — добавил Кирилл Никитин.

По мнению эксперта, наиболее дей-
ственными мерами поддержки могли 
бы стать мораторий на мероприятия 
налогового контроля, а также создание 
механизма обеления бизнеса — чтобы 
тот не опасался, выходя из тени, полу-
чить в качестве «бонуса» непосильные 
доначисления из теневого прошлого.

Налоговые меры более целесообраз-
ны, уверен президент Национального 
института системных исследований 
проблем предпринимательства Влади-
мир Буев. По его мнению, всё, что снижа-
ет финансовую нагрузку на предприни-
мателей в условиях кризиса, позитивно 
повлияет и на бизнес-климат в целом.

Три крупнейших открытия

Александр Фролов

Аналитик

Н ефтяные компании по всему миру 
начали публиковать отчётность 

за 2020 год. Среди российских нефтя-
ников первой опубликовала свой отчёт 
«Роснефть». Практически по всем клю-
чевым показателям она либо оказалась 
в числе лидеров, либо продемонстри-
ровала лучший результат в мировой не-
фтяной отрасли.

Будет недопустимым преумень-
шением сказать, что прошлый год 
для нефтяной отрасли выдался тяжё-
лым. Крупнейшее в истории падение 
спроса на углеводородное сырьё, ко-
лоссальное сокращение добычи, мно-
гочисленные разорения небольших 
и средних нефтяных компаний (пре-
имущественно в США), отрицатель-
ные цены на чёрное золото — 2020 год 
был излишне богат на события. Если 
в 2019-м наиболее массовая марка 
российской нефти Urals, по данным 
Минэкономразвития, в среднем сто-
ила $63,59 за баррель, то в 2020-м этот 
показатель составил $41,73 за баррель 
(в декабре — $49,54 за баррель). Подоб-
ная динамика цен была характерна 
для любого сорта нефти в мире.

Учитывая крайне сложные условия 
прошлого года, нужно с пониманием 
отнестись к финансовым результа-
там отчитавшихся на данный момент 
компаний. Убыток ConocoPhillips со-
ставил $2,7 млрд, Chevron и Equinor — 
по $5,5 млрд, ВР — $20,3 млрд, Royal 
Dutch Shell — $21,7 млрд, ExxonMobil — 
$22,4 млрд. Ситуацию несколько 
скрашивает четвёртый квартал, когда 
нефть наконец перешагнула отмет-
ку $50 за баррель. Но и здесь в боль-
шинстве случаев можно говорить 
лишь о сокращении убытков. Хотя 
ExxonMobil в этот период и вовсе по-
теряла $20,1 млрд. Из основных за-
падных игроков только BP и Total про-
демонстрировали чистую прибыль 
($1,4 млрд и $891 млн соответственно).

На данный момент единствен-
ной в мире крупной нефтяной ком-

панией, которая принесла чистую 
прибыль по итогам 2020 года, ока-
залась «Роснефть» ($2,2 млрд, или 
147 млрд рублей). А квартальная при-
быль компании за октябрь–декабрь 
прошлого года и вовсе оказалась са-
мой большой в её истории — 324 млрд 
рублей.

Как следует из данных компа-
нии, она весьма умеренно (на 8,1%) 
сократила капитальные затраты — 
до 785 млрд рублей ($10,8 млрд). Для 
сравнения: большинство вышепе-
речисленных мировых гигантов со-
кратили этот показатель на 20–30%. 
Частично этому способствовали обя-
зательства по сокращению добы-
чи, которые взяла на себя «Роснефть» 
в рамках принятого Россией согла-
шения ОПЕК+. Стоит заметить, что 
в четвёртом квартале производ-
ство жидких углеводородов вырос-
ло по сравнению с третьим кварта-
лом (примерно на 1,9%) — до 3,98 млн 
баррелей в сутки (суммарное про-
изводство жидких углеводородов 
в 2020 году составило 4,14 млн бар-
релей в сутки, или 204,5 млн т). Рост 
связан с плановым увеличением 
квот в рамках сделки ОПЕК+. В связи 
с этим фактором можно ожидать ро-
ста добычи и в первом квартале теку-
щего года.

Объём переработки чёрного золо-
та на нефтеперерабатывающих за-
водах «Роснефти» по итогам прошло-
го года составил 104 млн т (из них 
93 млн т в России). В четвёртом квар-
тале этот показатель также уве-
личился по сравнению с третьим 
кварталом — на 1,3% (до 25,8 млн т). 
Но в данном случае рост преимуще-
ственно происходил по мере увели-
чения спроса на нефтепродукты (осо-
бенно внутри страны).

На счету «Роснефти» три круп-
нейших мировых открытия в нефте-
газовом секторе за 2020 год (с сово-
купным потенциалом более 4 млрд 
баррелей нефтяного эквивалента). 
Речь о расположенных в Карском 
море месторождениях имени Жукова 
и имени Рокоссовского, а также о За-
падно-Иркинском месторождении 
(полуостров Таймыр). Примечатель-
но, что после вынужденного ухода 
ExxonMobil в 2014 году из совмест-

ного проекта по разведке в Карском 
море «Роснефти» пророчили провал 
работ в этом регионе из-за «отсут-
ствия технологий». Пророки законо-
мерно ошиблись.

А открытие Западно-Иркинско-
го месторождения невольно оказа-
лось частью главной интриги про-
шлого года, связанной с «Роснефтью». 
Интрига заключалась в судьбе гло-
бального проекта «Восток Ойл» (се-
вер Красноярского края).

Это один из крупнейших проек-
тов в мире, ресурсная база превыша-
ет 6 млрд т жидких углеводородов. 

Но его значение не только в огром-
ных запасах, но и в том, что для их ос-
воения нужно с нуля создать всю ин-
фраструктуру огромного региона 
(добычные мощности, жильё, дороги, 
электростанции и пр.). Очевидно, что 
«Восток Ойл» — проект весьма капи-
талоёмкий. Начинать его реализацию 
в 2020 году? Многие эксперты предпо-
лагали, что проект перенесут на бо-
лее отдалённый срок. На это указывал 
и опыт мировых компаний, из-за осто-
рожности которых в 2020-м мировая 
отрасль недосчиталась сотен милли-
ардов долларов инвестиций. Но день-
ги, не вложенные сегодня, — это воз-
можный дефицит завтра.

«Восток Ойл» — новая нефтегазо-
вая провинция, которая будет необ-
ходима российскому нефтегазу уже 
через несколько лет. Кроме того, это 
часть крупного процесса освоения 
российского Севера, включающе-
го в себя постепенный рост грузопо-
ставок по Северному морскому пути. 
То есть это проект государственного 
значения. Поэтому в 2020 году «Рос-
нефть» приступила к его практиче-
ской реализации. К 2030 году здесь 
будет добываться до 100 млн т неф-
ти (около 18% от докризисного уров-
ня добычи чёрного золота в России). 
Кстати, решение о начале реализации 
«Восток Ойл» оказалось благоприят-
ным фактором с точки зрения капи-
тализации компании, а также при-
влекло иностранных инвесторов.

Интересно, что этот проект изна-
чально планируется с учётом требо-
ваний о снижении углеродного сле-
да, которые компания постепенно 
внедряет на своих ключевых активах. 
Так, производимый в рамках проек-
та «Восток Ойл» попутный нефтяной 
газ будет использоваться для произ-
водства электроэнергии. Также для 
электроснабжения планируется при-
менять ветроэлектростанцию. По-
добные связки традиционной и воз-
обновляемой генерации ранее уже 
испытывались и показали достаточно 
высокую эффективность. Планиру-
ется за счёт подобных мероприятий 
достичь 12 кг выбросов CO2 на бар-
рель добычи (в четыре раза меньше 
принятой сейчас нормы), что, в свою 
очередь, даёт добытой здесь нефти 
конкурентное преимущество на ев-
ропейском рынке после введения 
углеродного налога.

А местоположение «Восток Ойл» 
таково, что добытое здесь сырьё смо-
жет одинаково успешно поставлять-
ся как в Европу, так и в Азию. Уже 
в 2024 году «Роснефть» планирует по-
ставлять по Северному морскому 
пути до 30 млн т чёрного золота.

МНЕНИЕ

« ДОБЫТОЕ НА 
«ВОСТОК ОЙЛ» 
СЫРЬЁ МОЖЕТ 

ПОСТАВЛЯТЬСЯ КАК В ЕВ-
РОПУ, ТАК И В АЗИЮ. УЖЕ 
В 2024 ГОДУ «РОСНЕФТЬ» 
ПЛАНИРУЕТ ПОСТАВЛЯТЬ 
ПО СЕВЕРНОМУ МОРСКО-
МУ ПУТИ ДО 30 МЛН Т ЧЁР-
НОГО ЗОЛОТА

Меры поддержки 
должны применяться 
не только по принципу 
«кто больше пострадал», 
но и пропорционально 
вкладу бизнеса в бюджет

С этим согласен и Антон Табах. В кон-
це осени в интервью «Известиям» зам-
пред ЦБ Алексей Заботкин приводил 
оценку в 1%.

Отвечая на вопрос «Известий», учи-
тывался ли совет МВФ, глава ЦБ сказала, 
что фонд переоценил ожидания по ин-
фляции.

— Поэтому здесь наши оценки с МВФ 
по прогнозу не совпадают, — уточни-
ла она.

При этом ситуация, по её мнению, 
развивается в сторону проинфляци-
онного сценария. И в этом контексте 
потенциал ещё не исчерпан. Как рас-
сказала глава ЦБ, пик инфляции может 
прийтись на февраль-март и составить 
примерно 5,5%. Но к концу года показа-
тель должен вернуться к таргету. Кста-
ти, регулятор повысил прогноз по ин-

фляции по итогам 2021-го до 3,7–4,2% 
(с 3,5–4%). При этом, как предположи-
ла Эльвира Набиуллина, восстановле-
ние экономики может произойти уже 
в 2021 году, а не в середине 2022-го, как 
ожидалось ранее. Проще говоря, помо-
гать мягкой политикой в этом смысле 
не так необходимо, как в прошлом году, 
а игнорировать всплеск цен не стоит.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что решение регулятора ло-
гично. Андрей Русецкий напомнил, что 
ставку рекомендуется уменьшать, ког-
да инфляция ниже таргета.

— Текущая инфляция — 5,2% год 
к году — выше долгосрочного ориенти-
ра в 4%, поэтому снижать сейчас не сто-
ит, — подчеркнул он.

С мнением согласен и управляющий 
директор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. Он отметил, что если 
сейчас снижать ставку, то это приведёт 
к дальнейшему всплеску инфляции, ро-
сту курса доллара и оттоку капитала.

— Это, в свою очередь, для экономи-
ки может обернуться обратным — тор-
можением восстановления. Кроме того, 
это может вызвать дальнейшую кон-
вертацию рублёвых депозитов в ва-
люту на руках у населения, что ударит 
по ликвидности банков, — пояснил 
эксперт.

Низкие ставки по вкладам, которые 
стали следствием мягкой ДКП и причи-
ной для оттока средств со срочных де-
позитов, тоже, вероятнее всего, учиты-
вались при принятии Центробанком 
решения. По словам начальника управ-
ления «Сбережения» ВТБ Максима Стё-
почкина, обещанная доходность по руб-
лёвым вкладам в крупнейших банках 
уже достигла 4,5–5% годовых.

— Практика рынка показывает, что 
долгое время оставаться на столь низ-
ком уровне ставки не могут — клиентам 
важно получить более выгодные усло-
вия размещения средств, — прокоммен-
тировал он.

Как считает представитель ВТБ, 
даже сохранение текущего уровня клю-
чевой поддержит тренд на мягкое повы-
шение процентных ставок на рынке, по-
скольку в условиях роста конкуренции 
за клиента банки будут стремиться со-
хранять и наращивать свои портфели 
привлечённых средств.
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Культовый доклад

Владимир Рудаков

Историк

65 лет назад — 14 февраля 1956 го
да — открылся XX съезд КПСС, 

с трибуны которого Никита Хрущёв 
подверг сокрушительной критике сво
его предшественника. Доклад «О куль
те личности и его последствиях» вызвал 
эффект разорвавшейся бомбы.

Он был прочитан в последний день 
работы съезда — после официально-
го закрытия. Это было сделано созна-
тельно: к этому времени уже прошли 
выборы руководящих органов пар-
тии, в том числе и первого секрета-
ря ЦК. Вновь избранный на этот пост 
Хрущёв до последнего дня опасался, 
что партийная элита может встретить 
в штыки обвинения в адрес Сталина. 
Теперь — после переизбрания — он го-
раздо увереннее чувствовал себя.

Именно с доклада «О культе лично-
сти...», как принято считать, в стране на-
чалась хрущёвская оттепель. Впрочем, 
если под оттепелью иметь в виду са-
мое главное, на мой взгляд, достижение 
тех лет — освобождение людей из лаге-
рей, то она началась всё-таки несколько 
раньше — сразу после смерти вождя.

— Первое открытое сообщение о бес-
чинствах, которые творились в органах 
госбезопасности, о фальсификации 
следственных дел появилось весной 
1953 года, — писал занимавшийся этой 
темой историк Владимир Наумов. Тог-
да же на свободу вышли фигуран-
ты «дела врачей», началось возвраще-
ние из мест лишения свободы других 
невинно осуждённых. Как ни стран-
но, инициатором этих решений был ку-
ратор тогдашних силовых структур 
Лаврентий Берия, действовавший при 
молчаливом согласии остальных чле-
нов Президиума ЦК КПСС.

К моменту смерти Сталина среди 
его соратников сложился своеобраз-
ный консенсус. Никто из ближнего 
круга больше не хотел жить с ощуще-
нием нависшего над ним дамоклова 
меча. Конечно, среди этих людей были 
противники публичного осуждения 
«культа личности и его последствий», 
но, похоже, сторонников продолжения 
сталинской репрессивной политики 
среди них уже не было. Именно поэто-
му процесс освобождения из лагерей 
начался ещё до XX съезда.

Другое дело десталинизация. 
На деле она означала дискредитацию 
(пусть во многом заслуженную) недав-
него кумира миллионов. На этот счёт 
в Президиуме ЦК были разные мне-
ния. Тем более что реакция миллио-
нов на это могла быть самой непред-
сказуемой. Несмотря на это, Хрущёв 
всё-таки решил нанести удар по мёрт-
вому Сталину. Зачем?

Существует мнение, что он при 
этом руководствовался не только по-
литическими расчётами, но и, что на-
зывается, движением души. Вполне 
допускаю, что такой мотив тоже при-
сутствовал. Однако, думаю, главным 
всё-таки был мотив политический.

Хрущёв метил в единоличные ли-
деры. Само по себе это стремление 
было обусловлено объективными об-
стоятельствами. Выстроенная Стали-
ным вертикаль власти не могла долго 
существовать во главе с «коллектив-
ным руководством». Система нужда-
лась в новом вожде, и к 1956 году борь-
ба за первенство среди наследников 
«вождя народов» вступила в решаю-
щую фазу.

Понятно, что причастность к не-
законным репрессиям могла бы стать 
мощным компрометирующим фактом 
в биографии всех без исключения со-
ратников Сталина (в том числе и само-
го Хрущёва). Но только если сам факт 
репрессий был бы признан и осуж-
дён публично. Решив выступить с ра-

зоблачением культа личности, пер-
вый секретарь ЦК партии не только 
превращался в главного борца 
за восстановление справедливости, 
но и становился распорядителем это-
го компромата. И Хрущёв умело вос-
пользовался этим инструментом, в те-
чение полутора лет после XX съезда 
убрав с властного олимпа всех, кто по-
зволял сомневаться в его лидерстве.

Впрочем, чем бы ни руководство-
вался сам Никита Сергеевич, как го-
ворится, лёд тронулся. Неслучайно 
символом освобождения от старых 
оков стала сцена ледохода в культо-
вом фильме Григория Чухрая «Чистое 
небо». Из лагерей стали освобождать 
сотни тысяч советских граждан, нача-
лась массовая реабилитация жертв ре-
прессий.

Правда, не всех. Часть «ленинской 
гвардии» — Бухарин, Троцкий, Зи-
новьев, Каменев и иже с ними — так 
и не была реабилитирована при Хру-
щёве. Это и понятно: слишком мно-
го сил в своё время приложили бор-
цы с «культом личности» для борьбы 
с внутрипартийной оппозицией, что-
бы теперь её реабилитировать. Что 
уж говорить о сотнях тысяч погиб-
ших во время коллективизации, бес-
конечных гонений на Церковь в годы 
«красного террора»! Ведь его санк-
ционировал Ленин, а культ его само-
го в годы оттепели рос как на дрож-
жах. После свержения с пьедестала 
«вождя народов» решено было вер-
нуться к истокам ленинизма, очистив 
незамутнённую ленинскую истину 
от «сталинских наслоений».

Между тем удар, нанесённый до-
кладом по авторитету системы в це-
лом — как внутри, так и за пределами 
страны, оказался нешуточным. Сам 
того не подозревая, Хрущёв дал мощ-
ный козырь противникам комму-
низма. Теперь они могли открыто го-
ворить о том, что «система, которая 

уничтожает своих же людей милли-
онами, несёт угрозу окружающему 
миру и не имеет права на существо-
вание». Показательно, что в 1986 году 
новый советский лидер Михаил Гор-
бачёв, чуть позже сам ставший иници-
атором продолжения десталинизации, 
в интервью французской «Юмани-
те» заявлял, что «сталинизм — поня-
тие, придуманное противниками ком-
мунизма, и широко используется для 
того, чтобы очернить Советский Союз 
и социализм в целом».

Результатом разоблачения про-
шлого стало то, что образ СССР силь-
но померк в глазах миллионов его сто-
ронников как в Европе, так и в Азии. 
Европейские коммунисты были дезо-
риентированы, их авторитет, освящён-
ный подвигом Сопротивления, померк. 
Восточная Европа затеяла собствен-
ный раунд десталинизации, вылив-
шийся уже в том же 1956-м в мощное 
антисоветское восстание в Венгрии. 
Китай и вовсе обвинил новое руковод-
ство Советского Союза в ревизиониз-
ме, что привело к расколу коммуни-
стического движения и постепенному 
дрейфу Пекина в стан геополитиче-
ских противников Москвы.

Да, массовый террор, который ис-
пользовал пришедший к власти в ок-
тябре 1917 года большевистский ре-
жим, после XX съезда был сдан в архив. 
Вместе с ним стал уходить в прошлое 
страх. Но вместе со страхом начала раз-
рушаться вера в правильность однаж-
ды избранного пути. Оказалось, что без 
веры даже самая атеистическая систе-
ма в мире (каковой она сама себя и счи-
тала) не может протянуть сколько-ни-
будь долго. Эта система была далеко 
не самой гуманной и далеко не самой 
эффективной, но, рухнув, она утащила 
за собой целую страну.

Кредитный приговор
Центробанк призвали устранить дискриминацию при страховании для ипотеки

Анна Каледина

И нфицированные ВИЧ, онкоболь
ные и люди с другими заболевани

ями сталкиваются с дискриминацией 
при страховании для получения ипоте
ки и потребкредитов, утверждают защит
ники прав потребителей. Социально уяз
вимым гражданам отказывают в услуге 
или в выплатах, если диагноз ставят по
сле заключения договора. Такие выводы 
содержатся в письме Международной 
конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) на имя главы ЦБ Эльвиры На
биуллиной (есть у «Известий»). Если го
сударство не может обеспечить равный 
доступ граждан к страхованию, то долж
но запретить продажу полисов при вы
даче кредитов, считают общественники. 
В Центробанке «Известиям» заявили, что 
учтут предложения КонфОП после ана
лиза данных.

�� БЕРЕМЕННОСТЬ НЕ ПОВОД

Предложения КонфОП сформированы 
на основании мониторинга типовых ус-
ловий страхования крупнейших россий-
ских страховщиков, проведённого в де-
кабре 2020-го. Подобные исследования 
организация проводит с 2017 года, когда 
президент поручил установить особые 
меры защиты социально уязвимых ка-
тегорий потребителей, в том числе ин-
валидов и лиц пожилого возраста. Од-
нако и последний мониторинг показал: 
проблема страхования при получении 
кредитов для таких граждан остаётся. 
Особенно это касается ипотеки. В типо-
вые договоры банки, как правило, вклю-
чают пункты о страховании жизни и здо-
ровья, потере трудоспособности и т.п. 
При отказе от страхования ставка кре-
дита может вырасти.

В ходе анализа КонфОП выяви-
ла отказы в страховании онкоболь-
ным, инвалидам I и II групп, ВИЧ-
инфицированным. В ряде случаев 
полис всё-таки продают, но на особых 

условиях. Хотя и в этом случае собы-
тия, наступившие вследствие указан-
ных заболеваний, не всегда признаются 
страховыми, отмечено в письме.

Также общественники указали, что 
в перечень исключений из страхового 
покрытия (а это отказ в выплате) вклю-
чены осложнения, связанные с бере-
менностью и родами, а также онко-
логические и сердечно-сосудистые 
заболевания, сахарный диабет, остео-
пороз. При этом у ВИЧ-инфицированных 
и беременных риск потери трудоспособ-
ности не выше, чем у остальных людей, 
сказал «Известиям» председатель прав-
ления КонфОП Дмитрий Янин. А заболе-
вания сердечно-сосудистой и костно-
мышечной систем, онкология, диабет 
являются основными причинами насту-
пления инвалидности. То есть люди, ко-
торым поставлены такие диагнозы, осо-
бенно нуждаются в страховой выплате 
для погашения кредита. Но большин-
ство заёмщиков на момент заключе-
ния договора не осведомлены о наличии 
у них серьёзных проблем со здоровьем, 
предполагают в КонфОП.

При этом страхуются менее реаль-
ные риски падения на имущество астро-
номических объектов, летательных 
аппаратов, обратили внимание обще-
ственники. Это превращает сам факт 
страхования в фикцию, не несущую 
пользы получателю услуги, подчеркну-
ли защитники прав потребителей.

�� ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ 
ЗАЁМЩИКОВ

Для предотвращения дискриминации 
в страховании общественники предло-
жили Центробанку сосредоточить мо-
ниторинг страховых услуг для заём-
щиков на выявлении наиболее частых 
причин отказов для социально уязви-
мых групп населения. Кроме того, Кон-
фОП считает нужным вести реестр 
недобросовестных и дискриминирую-
щих практик. Также стоит исключить 

из событий, не являющихся страховы-
ми случаями, осложнения, вызванные 
беременностью и родами, сердечно-со-
судистые заболевания и заболевания 
опорно-двигательного аппарата. И рас-
ширить допуск ВИЧ-инфицированных 
граждан к страховым услугам.

Необходимо закрепить необходи-
мость первоначальной диагностики 
состояния здоровья заёмщика со сто-
роны страховой компании, уверены 
в КонфОП. Сейчас при получении креди-
та полис страхования жизни и здоровья 
оформляют без медицинского освиде-
тельствования, и большинство компа-
ний накладывает ответственность за ос-
ведомление о проблемах на клиентов.

— За счёт дискриминации страховые 
компании ещё больше минимизируют 
объём ежегодных выплат по страховым 
случаям. В виде выплат людям возвра-
щается менее 10% от собранных стра-
ховых премий, а остальное присваива-
ют вместе с банками. Если государство 
не может защитить эти категории граж-
дан, то, на наш взгляд, оно должно за-
претить при выдаче кредита продавать 
страховки. Потому что защитой любо-
го заёмщика эта страховка не являет-
ся, — прокомментировал Дмитрий Янин.

�� ГОСУДАРСТВЕННОЕ ДЕЛО

В пресс-службе Центробанка «Извести-
ям» сообщили: регулятор неоднократно 
поднимал эту тему и давал страховым 
компаниям рекомендации устранить 
выявленные недостатки.

— Мы считаем общественный монито-
ринг этой проблемы ключевым услови-
ем увеличения эффективности работы 
по повышению финансовой доступно-
сти для социально уязвимых граждан 
и готовы изучить материалы, предло-
женные КонфОП, — пообещали в ЦБ.

Страховщики считают, что подход 
КонфОП и выводы нуждаются в обсуж-
дении и корректировке. Типовые прави-
ла за неактуальный период не являются 

исчерпывающими, поскольку постоян-
но корректируются, отметил вице-пре-
зидент Всероссийского союза страхов-
щиков Виктор Дубровин.

— Люди, которые указаны в мони-
торинге, действительно могут иметь 
объективные сложности с получени-
ем какой-то страховой услуги, — под-
твердил он. — Например, один из самых 
типовых и распространённых страхо-
вых рисков — это страхование на случай 
установления инвалидности. Очевидно, 
что данный риск не может быть предло-
жен страхователю, у которого уже уста-
новлена инвалидность. По этой причине 
в страховании широко распростране-
на практика индивидуальных условий.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что предложения КонфОП 
в целом обоснованны. Особенно это ка-
сается необходимости обязательного 
медицинского освидетельствования пе-
ред заключением договора страхования, 
уверена профессор кафедры «Финансы 
и цены» РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Фи-
ногенова. По её мнению, если регулятор 
введёт такое правило, то на издержки 
это сильно не повлияет, но может за-
крыть спорные вопросы о моменте на-
ступления заболевания. Но страхование 
— это бизнес, поэтому компании закла-
дывают в тарифы свои риски, напомнила 
эксперт. И тут не обойтись без помощи 
государства, если оно хочет обеспечить 
равный доступ для всех граждан к услу-
гам по страхованию жизни и здоровья. 
Например, можно было бы субсидиро-
вать часть повышенного взноса для ин-
валидов и людей с заболеваниями.

Ограничения для социально уязви-
мых категорий населения влияет на ка-
чество их жизни, отметил руководитель 
направления исследований Центра ис-
следования финансовых технологий 
и цифровой экономики СКОЛКОВО-
РЭШ Егор Кривошея. В этом смысле ин-
дустрия финансовых услуг стала со-
циально значимой, и дискриминация 
должна быть устранена, подытожил он.

Весенний отзыв
К началу апреля число больных COVID-19 в Москве упадёт вчетверо

A — К первом у дню вес-
ны в столице ожидается 

46,5 тыс., к 1 апреля — 18 тыс., а к 1 мая — 
6,5 тыс. активных больных, — расска-
зал «Известиям» руководитель Центра 
НТИ СПбПУ Алексей Боровков.

В Санкт-Петербурге 12 февраля 
было зарегистрировано 77 тыс. актив-
ных больных, или 73,4% от пика второй 
волны. Он пришёлся на 20 января. В Се-
верной столице к концу марта ожидает-
ся 30,5 тыс. активных больных, к 1 мая — 
12,5 тыс., к первому дню лета — 4 тыс.

Специалисты СПбГУ используют соз-
данную ими модель прогнозирования 
развития эпидемий CBRR (Case-Based 
Rate Reasoning). Исследователи готовят 
сценарии распространения коронави-
руса в России, основываясь на данных 
стран, где болезнь была зафиксирована 
раньше. Они выбирают государства, где 
используют сравнительно одинаковые 
меры сдерживания эпидемии.

— Можно с уверенностью сказать, 
что и Москва, и Россия в целом вышли 
из осенней волны пандемии корона-
вируса, — отметил директор по иссле-
дованиям агентства Data Insight Борис 
Овчинников. — Один из индикаторов 
уровня заболеваемости — поиско-
вые запросы в интернете, связанные 
с COVID-19 (потеря обоняния, сделать 
КТ, сухой кашель), находятся на уров-
не лета 2020 года. Их количество стало 
стремительно снижаться в конце декаб-
ря 2020-го, но с последней недели про-
шлого месяца снижаться перестало. По-
этому пока сложно сказать, будет ли всё 
так же хорошо и дальше.

Улучшение ситуации связано с тем, 
что многие переболели и приобрели им-
мунитет, считает доцент физического 

факультета МГУ им. М.В. Ломоносова 
Михаил Тамм. Вакцинация пока силь-
ного эффекта оказать не могла: слишком 
малая доля населения получила привив-
ку, даже в столице. Не стоит исключать 
и погодный фактор — возможно, при по-
теплении вирус «воспрянет», предполо-
жил эксперт.

— Число активных больных в Москве 
и Петербурге убывает на тысячу-две 
в день, — отметил Алексей Боровков. — 
Хотя локальные «всплески» числа ин-
фицированных ещё иногда бывают. Но, 
главное, идёт монотонный процесс сни-
жения числа новых больных, общего чис-
ла активных больных, а число ежеднев-
но выздоравливающих достаточно для 
того, чтобы этот монотонный процесс 
был устойчивым в ближайшие месяцы.

Используемая учёными математи-
ческая модель позволяет построить де-

вять кривых распространения корона-
вирусной инфекции, из которых в СПбПУ 
выделяют три: пессимистичную (№ 1), 
среднюю (№ 5) и оптимистичную (№ 9). 
С начала 2021 года Москва идёт по сред-
ней прогнозной кривой, а Петербург со-
вершает незначительные колебания от-
носительно своей затухающей средней 
прогнозной кривой. Но даже если взять 
пессимистичный прогноз, к концу мар-
та в Москве будет 24 тыс. активных боль-
ных, а оптимистичный прогноз указыва-
ет на 12,5 тыс.

— Столица выздоравливает быстрее, 
чем Санкт-Петербург. Москва, условно 
говоря, забралась по числу активных 
больных на более высокую горку, чем 
Петербург, а потому и катится с этой гор-
ки быстрее, — пояснил Алексей Боров-
ков. — К тому же в Москве более разви-
тая система здравоохранения, включая 

вопросы финансирования и вакцина-
ции. Если удастся вакцинировать зна-
чительную часть населения, это помо-
жет избежать третьей волны пандемии, 
и тогда к майским праздникам Москва 
будет почти здорова. Число больных бу-
дет менее 50 человек на 100 тыс. населе-
ния, следовательно, в начале лета мож-
но будет говорить об открытии границ. 
Впрочем, для этого сначала должна вы-
здороветь вся страна, а она всегда не-
много отстаёт от столицы как по темпам 
заболевания, так и по темпам выздоров-
ления.

�� НЕСЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ

Прогноз сбудется при условии, что 
не произойдёт каких-либо непредви-
денных событий, которые могут резко 
сместить Россию на более пессимистич-
ную кривую, отметили в Центре компе-
тенций НТИ. Например, на прошлой не-
деле начались занятия в университетах, 
во многих случаях в традиционной фор-
ме, возросла нагрузка на общественный 
транспорт, увеличилась интенсивность 
контактов.

— Сильную угрозу представляют бо-
лее заразные штаммы коронавируса, — 
отметил Алексей Боровков. — В под-
тверждение этого можно привести 
примеры Бразилии, Великобритании, 
ЮАР и Японии. Самый заметный всплеск 
заболеваемости на фоне нового штам-
ма был в Великобритании, которая все-
го лишь месяц назад установила новый 
антирекорд, третий по счёту от начала 
эпидемии. Вполне возможно, что эти 
штаммы проникнут и в Россию, и тогда 
предсказать дальнейшие события будет 
довольно сложно.

Большое число переболевших осе-
нью людей не гарантирует защиту от но-
вого штамма, отметил Борис Овчинни-
ков.

— Прогнозировать ситуацию с пан-
демией COVID-19 — дело неблагодар-
ное. Существует много событий, после 
которых всё может пойти не так, — за-
ключил Михаил Тамм. — К тому же пока 
неизвестно точно, как долго провакци-
нированные и переболевшие люди бу-
дут защищены от заражения.

Количество активных слу ча-
ев COVID-19 в Москве действитель-
но будет снижаться, согласны в НГТУ 
им. Р.Е. Алексеева. Но развитие ситуации 
будет зависеть от прививочной кампа-
нии и соблюдения рекомендаций Роспо-
требнадзора, отметили там. Описанный 
позитивный сценарий сбудется при ус-
ловии реализации программы по вакци-
нации населения Москвы в полном объ-
ёме, указала заведующая лабораторией 
моделирования природных и техноген-
ных катастроф университета Анастасия 
Епифанова.

Общество
МНЕНИЕ

На доклад Хрущёва не были приглашены зарубежные делегаты,  
однако это не помешало скорому расколу в коммунистическом блоке

« ХРУЩЁВ, ПРИМЕ-
РИВШИЙ ОБРАЗ 
ГЛАВНОГО БОР-

ЦА ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ, 
В ТЕЧЕНИЕ ПОЛУТОРА ЛЕТ 
ПОСЛЕ XX СЪЕЗДА УБРАЛ 
С ВЛАСТНОГО ОЛИМПА 
ВСЕХ, КТО СОМНЕВАЛСЯ 
В ЕГО ЛИДЕРСТВЕ
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Зоя Игумнова

Если тебя принимают и с тобой рабо-
тают, это счастье, считает Светлана 

Немоляева. Народная артистка никогда 
ни о чём не просит и благодарна судьбе 
за то, что востребована. Она верит в ре-
жиссёрский талант сына и любит играть 
на одной сцене с внучкой. Об этом при-
ма Театра имени Маяковского рассказа-
ла «Известиям» после премьеры спектак-
ля «Как важно быть серьёзным» по пьесе 
Оскара Уайльда.

�� НЕУДЕРЖИМЫЙ ГАФТ

Это третий спектакль, в котором вы вы-
ходите на сцену с Полиной Лазаревой. 
Как вам работается вместе?

Да прекрасно. Легко, как с её дедуш-
кой Александром Лазаревым. Но коме-
дию сыграть сложнее, особенно утон-
чённую, как поставил Анатолий Шульев. 
Режиссёр соединил нас с Полей ещё 
в одной своей постановке — «Бешеные 
деньги». Несмотря на то что мы бабуш-
ка и внучка, на сцене Полина играет мою 
дочку. Такой у нас творческий альянс.

Партнёрство с родным человеком 
полезно ещё и для того, чтобы услы-
шать правду, а не только комплименты. 
Поля может сказать мне: «Не делай так, 
не надо». Она говорит необидно, с жела-
нием помочь. Ведь артисты очень рани-
мы. Поэтому мы стараемся друг другу 
не наносить обид.

Вы выезжаете на сцену на велосипе-
де. Зачем такой экстрим?

Этого не должно было быть в спек-
такле. Но когда я на репетиции увиде-
ла трёхколесный велосипед, сама себе 
сказала: «Сейчас сяду и поеду!» Поху-
лиганить решила. И поехала. Хотя в по-
следний раз каталась в детстве. Это был 
очень непродолжительный опыт. Меня 
посадили на велосипед, и я тут же вре-
залась в берёзу.

Этот сезон в Театре Маяковского для вас 
62-й?

Да. Представляете? (Смеётся.)

Вы преданный родному театру чело-
век. А не было ли у вас соблазна изме-
нить ему?

Нет, ни у меня, ни у моего Саши, Алек-
сандра Сергеевича Лазарева, никогда 
не было даже помыслов уйти из наше-
го театра.

Что держит вас?
Любовь, конечно, и привязанность. 

Как сказал наш великий Александр Сер-
геевич Пушкин: «Привычка свыше нам 
дана, замена счастию она».

Когда 62 года назад я пришла показы-
ваться в Театр Маяковского, поднялась 
по этим белым ступенькам, сразу поня-
ла: это дом мой родной. К счастью, меня 
приняли. И каждый раз я как на крыльях 
сюда летела.

Никогда не могла себе представить, 
что могу уйти куда-то. Может быть, это 
мой консерватизм? Не знаю. Кстати, для 
моего Саши измена тоже была невоз-
можна. Мы, наверное, из людей, кото-
рые очень привыкают.

А вот Валя Гафт — Царствие ему не-
бесное — всегда говорил: «Я люблю но-
ситься по разным местам. Для меня 
начать всё сначала особенной психо-
логической сложности не представля-
ет». Он поменял много театров, прежде 

чем надолго осел в «Современнике». 
Мы были дружны с Валей, часто сни-
мались вместе. Он был лёгок на подъ-
ём. Для меня же уход из Театра Маяков-
ского немыслим.

�� ДИКТАТОР ГОНЧАРОВ

Вы двадцать лет проработали под ру-
ководством главного режиссёра Мая-
ковки Андрея Александровича Гон-
чарова. Многие вспоминают его как 
деспотичного руководителя. Вы пла-
кали от его замечаний?

Страшно плакала и вообще думала, 
что не выживу. Гончаров был со мной 
безудержно жесток. Я была у него де-
вочкой для битья. Да и вся труппа была 
такая же, кроме двух актёров — Армена 
Джигарханяна и Наташи Гундаревой. 
Только они не подвергались его экзе-
куциям.

Андрей Александрович сразу ви-
дел, что и как надо играть. Он ненави-
дел актёров, которые не понимали это 
так же, с ходу. В этом было противо-
речие труппы и главного режис-
сёра. «Вы что, идиоты? — кричал 
он. — Ну что вы не понимаете? 
Я это понимаю, а вы не можете 
это сделать?!» Он не стеснялся 
ни в выражениях, ни в ненави-
сти, ни в чём, когда его что-то бе-
сило. Ему казалось, что это про-
зрачно и ясно, а актёр не мог 
уловить и сделать. Я не сразу, но по-
няла его.

Как же он вас в кино отпускал сни-
маться?

Все хитрили. Это были тайны мад-
ридского двора. Но при этом все сни-
мались.

Вам тоже приходилось хитрить?
Иногда. А вот когда начались съём-

ки «Гаража», Гончаров сам меня отпу-
стил. Андрей Александрович любил 
Рязанова. Эльдар Александрович при-
ехал в театр и сказал: «Отпустите Све-
ту». Он и отпустил. Через три дня съё-
мок я узнала, что меня распределили 
в новую пьесу Эдика Радзинского, кото-
рого он тоже любил. Там было две роли: 
в одной — Татьяна Доронина, в другой — 
я. И Таня сказала, что без Светы Немо-
ляевой репетировать не будет. Гонча-
ров вызвал меня и сказал: «Всё, кончай 
сниматься! Будешь репетировать». 
(Смеётся.) Я упала на колени, ну сцена 
из мелодрамы: «Отпустите, не погуби-
те, умоляю!» В общем, отпустил.

В спектакле «Чума на оба ваших дома» 
по трагедии Шекспира «Ромео и Джуль-
етта» вы с супругом играли чету Капу-
летти. Часто ли режиссёры видели вас 
с Александром Лазаревым вместе?

Когда мы только пришли в театр, 
то практически не были партнёрами 
на сцене. Чаще у Саши были свои спек-
такли, у меня свои. Могли быть заняты 
в одних и тех же, но не партнёрствовали.

А вот с возрастом нас всё чаще рас-
пределяли вдвоем. Довелось играть 
в постановках Пети Фоменко, Тани Ах-
рамковой, Андрея Гончарова, Серёжи 
Яшина. Причём положа руку на серд-
це могу вам сказать, никогда об этом 
мы не просили. Вообще просить о чём-
то, это не про меня.

Актёрские дети живут за кулисами. 
Благодаря этому ваш сын Александр 

в 12 лет дебютировал на сцене Театра 
Маяковского.

Да, Шурик всё время бегал за ку-
лисами. Можно сказать, он буквально 
жил в театре. Школа-то была напро-
тив. После занятий — сразу в театр. 
К урокам готовился в моей гримёр-
ной. И Гончаров позвал его сыграть 
роль в спектакле «Леди Макбет Мцен-
ского уезда».

К выходу на сцену он отнёсся как 
к чему-то обыденному?

Нет-нет, ему было интересно. Шурик 
вообще был влюблён в театр. Он жил 
этим, с удовольствием ездил с нами 
на гастроли. Мальчишкой у него была 
своя, очень интересная и насыщенная 
событиями жизнь. А потом он ещё на-
чал сниматься в кино.

Сейчас он дебютирует в качестве режис-
сёра в «Ленкоме». Ставит «Поминальную 
молитву», в которой некогда играл ваш 
коллега по Театру Маяковского Евгений 
Леонов. Советовался ли сын с вами, кто 
может заменить кумира в новой поста-
новке — сыграть Тевье-молочника?

Нет. «Ленком» не мой театр. Но я  
очень люблю его, потому что обожа-
ла Марка Захарова. Дело в том, что сын 
сам себя позиционирует не как поста-
новщик, а как восстановитель. «Поми-
нальная молитва» — спектакль Захаро-
ва. Он давно уже не идёт в театре. Очень 
многие актёры из него ушли в мир иной. 
Татьяна Пельтцер, Всеволод Ларионов, 
Евгений Леонов, Саша Абдулов, с кото-
рым Шура вместе играл Менахема.

Сын помнит спектакль изнутри. Ду-
маю, ещё и поэтому директор театра 

Марк Варшавер предложил ему вос-
становить великое творение Марка За-
харова. Он и делает «Поминальную мо-
литву» как памятник создателю. А роль 
Евгения Леонова сыграет его сын. Ан-
дрей Леонов тоже был занят в поста-
новке Захарова. А во втором составе 
Тевье-молочника сыграет Сергей Сте-
панченко.

�� КАК ВАЖНО БЫТЬ НУЖНЫМ

В «Ленкоме» Евгений Леонов оказался 
после того, как Андрей Гончаров уволил 
его из Театра Маяковского. Болезненна 
ли для него была эта рана?

Конечно. И для нас с Сашей это была 
большая рана и личная трагедия. Саша 
с Евгением Леоновым партнёрствова-
ли в «Детях Ванюшина» и в спектак-

ле «Человек из Ламанчи». Это были ре-
жиссёрские шедевры Гончарова. Когда 
Саша и Женя появлялись на сцене, один 
в роли Дон Кихота, второй — Санчо Пан-
сы, замирало сердце от восторга. Колле-
ги смотрели на них и удивлялись: «Как 
они играют?! Такого не может быть». По-
трясающая пара.

А однажды между Гончаровым и Ев-
гением Павловичем возникло недопо-
нимание. Кто-то что-то сказал про кого-
то. И понеслось. Мне не хочется о том 
вспоминать. Но знаю наверняка, поки-
нул Леонов театр не из-за этого.

Женя не мог не сниматься. Он при-
надлежал всей стране. Его любили сни-
мать Данелия, Рязанов и другие режис-
сёры. А Гончаров хотел, чтобы Леонов, 
как все другие актёры, был в театре. Вот 
в этом была суть конфликта, а не в том, 
о чём судачат.

У вас большой послужной список. А ка-
кая роль в кино любимая?

Я люблю роли в картинах Эльдара 
Рязанова. Они мне понятны и близки. 
С них началось моё кино. Я с наслажде-
нием работала с Эльдаром Александро-
вичем. Рязанов — мой крёстный отец 
в кино.

В фильме Рустама Хамдамова «Мешок 
без дна» вы сыграли роскошную леди. 
А Алла Демидова предстала в образе 
Бабы-яги. Её даже трудно узнать в гри-
ме старухи. А если бы вам предложили 
сыграть Бабу-ягу, вы согласились бы?

Смотря у кого сниматься. Если бы 
предложил такой режиссёр, как Хам-
дамов, согласилась бы. Я подружилась 
с этим изумительным человеком, вели-
колепным режиссёром, художником. 
Он мне говорил: «Света, никогда слепо 
не следуй моде. Даже когда всё в обра-
зе идеально, у тебя должна быть одна 
ошибка». Если ты выходишь на сцену 
или на площадку и понимаешь, что об-
раз и костюм тебя сковывают, значит, 
надо переделывать. Для актрисы важно 
чувствовать себя как рыба в воде.

А сыграть такого персонажа, как Ба-
ба-яга, конечно, интересно. Поэтому 
и Аллочка Демидова согласилась.

Вам не решаются предлагать таких ге-
роинь?

Пока нет. Но, думаю, наступит такой 
момент, если не помру, и мне предложат.

Как вам кажется, с возрастом актрисы 
должны опускать руки?

Нет. Актриса обязательно должна 
быть актрисой до конца, потому что это 
прежде всего работа. Если тебя прини-
мают, с тобой работают, это счастье. 
А если тебя забывают, то тогда случа-
ется трагедия. Актёрская профессия за-
висимая. Сама же себе театр не создашь, 
кино не снимешь.

А напоминать о себе?
Как о себе напоминать? Ну как? Гово-

рить всем: «Возьмите меня, пожалуйста. 
Я хочу работать, я вам эту роль сыграю 
лучше всех». Так?

Сейчас некоторые актёры ходят по те-
лешоу и таким образом напоминают, 
что «я ещё могу».

Ну а что же делать? И ходят. Напоми-
нать о себе сложно. Особенно с возрас-
том. Я благодарна своему театру, что 
мне дают роли, что всё время в работе. 
В этом моё счастье.

Культура

СИНГЛ НЕДЕЛИ

Pink «Cover Me The Sunshine»
Ко Дню святого Валентина Пинк решила порадовать по-
клонников трогательной и полной позитива песней «Cover 
Me The Sunshine», записанной во время карантина. Лирич-
ная, мажорная композиция с доминирующим сопровожде-
нием акустической гитары излучает домашнее тепло, уют, 
она наполнена умиротворением и совершенно лишена 
того напора и стадионного драйва, которые присущи пе-
вице. Тем и лучше. Получилась идеальная песня про лю-
бовь — но только не мужчины к женщине (или наоборот), 
а любого человека — к родным, природе, да просто к жизни.

В конце композиции нас ждёт сюрприз: последний при-
пев исполняет не Пинк, а её 9-летняя дочь — они вдвоем 
снялись в клипе. Ролик стилизован под любительское ви-
део с 16-миллиметровой плёнки. Певица с ребёнком гу-
ляют по ферме, веселятся, наслаждаются беззаботным 
времяпрепровождением. Ни о какой художественной, кон-
цептуальной составляющей здесь говорить не приходит-
ся, но настроение песни отражено отлично.

Да, этот трек вряд ли войдёт в историю или даст им-
пульс какому-то тренду в популярной музыке. Но в его не-
притязательности, скромности — своя прелесть.

КЛИП НЕДЕЛИ

Монеточка и Сергей Бурунов «Белые розы»
Выход комедии «Родные» по сценарию Жоры Крыжовни-
кова авторы решили предварить выпуском клипа на пес-
ню «Белые розы», фигурирующую в кино. Поют её дуэтом 
Сергей Бурунов, сыгравший в картине главную роль отца 
семейства, и Монеточка — его экранная дочь. 

Песня — та самая, «Ласкового мая». С одной стороны, 
апофеоз низкопробной попсятины, с другой — музыкаль-
ный символ конца 1980-х. На этой смеси доброй иронии 
и ностальгии построен и чёрно-белый видеоряд. Моне-
точка поёт, лежа на рояле под дождём из лепестков роз, 
затем она оказывается с проводным микрофоном в руках 
на сцене, по которой стелется дым (этакая Пугачёва с «Айс-
бергом»), и, наконец, на мотоцикле, в рокерском прикиде. 
Бурунов же — бомж, увидевший звезду-Монеточку по те-
левизору в витрине видеопроката. Свой куплет он испол-
няет в окружении танцующих милиционеров.

Здесь всё чересчур, за гранью хорошего вкуса. Но имен-
но это в итоге и создаёт обескураживающее ощущение 
честности. Не постмодернистского жонглирования цита-
тами, нарочитого абстрагирования от исходного матери-
ала (мол, вот какой трэшачок они слушали тогда, не то что 
мы сегодня!), а искренней симпатии если не к эстетике как 
таковой, то к эпохе, её породившей.

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Sia «Music — Songs from and Inspired  
by the Motion Picture»
Как и клип Крыжовникова, непосредственно связанный 
с фильмом, альбом недели тоже является продолжением 
игровой ленты. Но в данном случае музыка уже первич-
на. Режиссёрский дебют певицы Sia «Мьюзик» — мюзикл. 
Его главная героиня — девочка с аутизмом, не снима-
ющая плеера и живущая в своём ярком мире звуков. 
Здесь можно вспомнить Бьорк из «Танцующей в темно-
те». Но разница в том, что Ларс фон Триер всё же изряд-
но ограничивал композиторскую активность исландской 
звезды (наверное, не зря), а Sia развернулась по пол-
ной. В фильме звучат 10 песен, в альбоме их и вовсе 13 
плюс бонус-трек, дуэтная версия одной из композиций. 
Выиграли ли зрители от музыкальной насыщенности — 
вопрос открытый, но вот поклонники Sia и слушатели 
нового диска точно не проиграли. Номера-то и правда 
отменные. Прекрасные биты, яркие мелодии, безупреч-
ное продюсирование, эффектный фит Дэвида Гетты... 
И, конечно, пробирающий голос Sia. Этот альбом мож-
но и нужно слушать в отрыве от кино, как самостоятель-
ное произведение. Здесь не чувствуется вторичности 
большинства саундтреков, ну а ретропривкус некото-
рых треков только идёт им на пользу.

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

The Weeknd Super Bowl Halftime Show
На прошедшей неделе самым обсуждаемым шоу ста-
ло, без сомнений, выступление The Weeknd в перерыве 
суперкубка американской Национальной футбольной 
лиги. Для любого артиста в США это едва ли не главная 
честь — пожалуй, даже спеть песню на «Оскаре» менее 
престижно. Поэтому звёзды подходят к делу максималь-
но ответственно и не скупятся на сценографию. Да, пла-
тить им зачастую приходится из собственного карма-
на. В данном случае The Weeknd это обошлось в $7 млн.

Получилось действительно эффектно и масштабно — 
одной только массовки здесь десятки человек. Хотя один 
эпизод, когда артист блуждает по золотым коридорам 
и снимает себя на видео, сразу превратился в мем. «Мой 
папа, когда беседует по FaceTime», — шутят остросло-
вы, намекая на несовершенные ракурсы. Впрочем, юмор 
юмором, а 26 млн просмотров на YouTube и миллион лай-
ков (против всего лишь 54 тыс. дизлайков) — результат 
впечатляющий и куда более объективный. В конце концов 
это просто очень здорово в музыкальном плане: в 15 минут 
отведённого экранного времени Абель Тесфайе умудрил-
ся уместить семь своих хитов, включая «Starboy», «I Feel 
It Coming», а также совсем недавние синглы «Blinding 
Lights» и «Save Your Tears».

Родные повторы
Возвращение «Белых роз» и семейная идиллия Пинк

М онеточка перепевает «Ласковый май», Пинк даёт микрофон своему ребёнку, а The 
Weeknd становится героем мемов. Музыкальные новинки этой недели поднимают 

настроение даже в снежную бурю — и хорошими мелодиями, и отменной самоиронией. 
«Известия» составили плей-лист.

Сергей Уваров  
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«На сцене внучка 
играет мою дочку»
Актриса Светлана Немоляева — о работе с родными,  
режиссёрах-диктаторах и Бабе-яге
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На лёд нормально
Наши конькобежцы взяли на чемпионате мира 
золото, серебро и бронзу

Дмитрий Гарин

Л идеры сборной России по конько-
бежному спорту — Павел Кулиж-

ников, Наталья Воронина и Ангели-
на Голикова — подтвердили свой класс 
на чемпионате мира в Херенвене. Ре-
кордсмен мира Кулижников, перебо-
левший коронавирусом и получивший 
мышечную травму за две недели до стар-
та, завоевал на этом турнире два сере-
бра — на 500 и 1000 м. Голикова взяла зо-
лото на дистанции 500 м. Бронза в этом 
же виде ещё у одной представительни-
цы России — Ольги Фаткулиной.

Воронина считалась фаворитом 
на дистанции 3000 м, но не смогла со-
владать с нервами. Зато удалось реа-
билитироваться на 5000 м (серебро). 
Не остались мы без награды и в двух 
командных гонках — третье место за-
няли наши женская и мужская команды. 
Также с бронзой Нидерланды покида-
ют Елизавета Голубева (1000 м), Сергей 
Трофимов (5000 м), Евгения Лаленкова 
(1500 м) и Александр Румянцев (10 000 м). 
В общем зачёте больше медалей взяли 
только хозяева — 18, включая семь побед.

— Выступления наших конькобеж-
цев порадовали, — отметил чемпион 
мира-2011, двукратный призёр Олим-
пийских игр Иван Скобрев. — Хорошо, 
что они пережили все трудности, на-
ходясь на изоляции, и подготовились 
к чемпионату. Радуюсь всем нашим ме-
далям, особенно золоту Голиковой. Фе-
номенальное выступление. Большой 
молодец Кулижников. Он ещё раз дока-
зал, что, какие бы сложности ни были 
у спортсмена, надо их преодолевать.

Лучшие конькобежцы мира подошли 
к главному старту сезона не в оптималь-
ной форме. До ЧМ они провели всего два 
этапа Кубка мира. Ещё четыре было от-
менено из-за коронавируса. По причи-
не пандемии также было решено прове-
сти турнир в Херенвене, а не в Пекине.

В нашей сборной основные надеж-
ды были связаны с четырьмя спортсме-
нами. Многократным чемпионом мира 
Павлом Кулижниковым, который хотя 
и переболел коронавирусом, но обещал 
побороться за победы на своих корон-
ных дистанциях, Ангелиной Голиковой, 
Сергеем Трофимовым и Натальей Воро-
ниной. Последняя в этом сезоне и во-
все побила рекорд трассы в Херенвене 
на дистанции 3000 м, показав лучшее 
время в истории равнинных катков.

�� ПО СЛЕДАМ ЖУРОВОЙ

Увы, подтвердить результат на ЧМ 
не удалось. Призёр Олимпиады-2018 
заняла только седьмое место на 3000 м. 
Зато сумела отыграться в последний 
день ЧМ — Наталья Воронина вырвала 
серебро у голландки Карлейн Ахтеректе. 
Первое место у другой представитель-
ницы Нидерландов — Ирене Схаутен.

— Мне было очень тяжело, я боро-
лась как могла, последние круги уже 
были на зубах, — цитирует Воронину 
«Р-спорт». — Я совершенно не расстроена 
этим серебром, просто потому что пре-
красно понимаю, в каком состоянии на-

хожусь на этом ЧМ. Оно неплохое, но это 
и не пик моей формы. Я могла бы пока-
зать секунды лучше, но, оценивая своё 
состояние последнюю неделю, просто 
рада, что смогла собраться. Я поняла, 
что смогу неплохо пробежать 5000 м. 
И ещё раз убедилась, что это именно моя 
дистанция. Я всё мечусь между «трёш-
кой» и «пятёркой», но всё-таки 5000 м — 
моё. Никакой суеты, как на 3000 м.

Ангелина Голикова порадовала ещё 
больше. Конькобежка до этого трижды 
становилась призёром ЧМ, а также заня-
ла седьмое место на последней зимней 
Олимпиаде. И вот за год до Игр-2022 та-
кой триумф — наши спортсменки по-
следний раз выигрывали золото на дис-
танции 500 м 25 лет назад. В 1996 году 
лучшей стала Светлана Журова.

— Рада, что Ангелине покорилось зо-
лото ЧМ, — подчеркнула «Известиям» 
Журова. — Она долго шла к этому успе-
ху. До этого ей не хватало совсем чуть-
чуть, но в Херенвене всё сложилось. Она 
подошла к турниру в отличной форме 
и обошла титулованную голландку 
Немке Кок. Это важная медаль для рос-
сийского спорта, который сейчас пере-
живает тяжёлые времена. Я рада, что 
спустя 25 лет моё достижение повто-
рила очень трудолюбивая спортсменка.

�� ОЛИМПИЙСКИЕ НАДЕЖДЫ

В честь победы Голиковой прозвучал 
фрагмент из концерта для фортепиано 
с оркестром № 1 Чайковского, который 
разрешили использовать вместо гим-
на ISU (из-за санкции со стороны WADA 
в отношении российского спорта).

Немного до триумфа в этот раз не хва-
тило восьмикратному чемпиону мира 
Павлу Кулижникову. На дистанции 500 м 
он уступил 0,14 секунды канадцу Лора-
ну Дюбрею, а на 1000 м — Каю Вербею 
из Нидерландов. Сам спортсмен остал-
ся доволен выступлением и заявил, что 
надеется выступить на Олимпийских 
играх-2022. Напомним, что на Игры-
2018 Кулижников приглашения не по-
лучил из-за допингового скандала, ко-
торый случился с ним в 2012 году.

— Сначала я не верил, что чемпио-
нат мира будет, потом был вопрос 
с нашим допуском, — отметил в беседе 
с «Р-спорт» Павел Кулижников. — Это 
тоже у нас, понятное дело, обсужда-
ется. Но после решения CAS уже ста-
ло понятно — должны допустить. Про 
Олимпиаду ещё посмотрим, подождём. 
Но я уже верю, что выступлю, что всё 
нормально будет. Ну а пока нейтраль-
ный статус, из-за скомканного сезона 
я вообще выходил на старт как на один 
из этапов Кубка мира. Просто потому 
что обстановка такая, да ещё и зрите-
лей нет. Мы здесь не для того, чтобы ду-
мать о нейтральном статусе. У нас тут 
чемпионат мира, и моя работа — пробе-
жать так быстро, как я могу.

Завершился ЧМ финальным забе-
гом на 10 000 м у мужчин. Золотую ме-
даль выиграл швед Нильс ван дер Пул, 
наш Александр Румянцев отстал от по-
бедителя на 21 секунду и стал бронзо-
вым призёром первенства.

Этот поезд — огонь
Голы игроков «Локомотива» принесли России победу

Алексей Фомин 

Отыграв две шайбы и разгромив сбор-
ную Чехии в заключительном матче 

Шведских игр, сборная России досроч-
но выиграла Еврохоккейтур. Воскрес-
ная встреча закончилась со счётом 
7:4 в пользу нашей команды. Хотя ещё 
во втором периоде она проигрывала 1:3.

Всё перевернули шайбы предста-
вителей ярославского «Локомотива» — 
Павла Красковского, Николая Ковален-
ко и Даниила Мисюля. Последний забил 
победную шайбу блестящим брос ком 
с острого угла. Тренерскому штабу 
«Красной машины» удалось проверить 
на международном уровне почти всех 
вызванных хоккеистов, и большинство 
из них сумели ярко проявить себя.

�� НОВЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ

После субботней победы над хозяева-
ми турнира в серии буллитов (2:1) Рос-
сии было достаточно не проиграть че-
хам в основное время, чтобы выиграть 
Шведские хоккейные игры и досрочно 
обеспечить себе первое место в Евро-
туре.

Возглавляющий на третьем эта-
пе сборную Игорь Ларионов произвёл 
ряд серьёзных перестановок в соста-
ве. Впервые за долгое время вне заявки 
оказался вратарь Александр Самонов, 
герой предыдущего матча, сыгравший 
в Евротуре пять встреч подряд. Его 
заменил Ярослав Аскаров, а в запасе 
остался Даниил Тарасов.

17-летний Никита Чибриков за каче-
ственную игру в первых двух матчах за-
служил перевод во второе звено к За-
хару Бардакову и Василию Подколзину. 
Впервые на турнире вышел на лёд за-
щитник Семён Чистяков, оказавшийся 
в паре с Даниилом Пыленковым. В обо-
роне Даниил Мисюль с позиции седь-
мого защитника перешёл в третью пару, 
где с ним играл герой стартового про-
тивостояния с Финляндией (3:2) Ар-
тём Минулин. В первом звене в оборо-
не вышли Кирилл Кирсанов и Сергей 
Зборовский.

Из нападающих своего появления 
в составе наконец дождались Герман 
Рубцов и Виталий Кравцов. Первый на-
чал в четвёртом звене с Максимом Гро-
шевым и Данилой Моисеевым, а второй 
стартовал в качестве 13-го форварда.

Неизменными оказались лишь ни-
жегородская и ярославская тройки на-
падения, сделавшие результат в игре 
с финнами. Выступающие за нижего-
родское «Торпедо» Дамир Жафяров 
и Иван Чехович вновь вышли с цен-
трфорвардом Максимом Соркиным 
из ЦСКА, а представляющие ярослав-
ский «Локомотив» центр Павел Красков-
ский и левый нападающий Николай Ко-
валенко в третий раз подряд оказались 
в звене с Владимиром Бутузовым из ха-
баровского «Амура».

— Сыгранные связки сыграли опреде-
лённую роль в успехах России на этом 

турнире, но я её не преувеличивал бы, — 
сказал экс-форвард сборной, участник 
Шведских хоккейных игр-2009 Алексей 
Бадюков. — Хоккеисты из Ярославля 
в своём клубе не играют в одном звене, 
хотя в чём-то им было легче выступать 
в сборной, так как в «Локомотиве» они 
тренируются и выступают по одной сис-
теме. Есть Жафяров и Чехович, кото-
рые в одной тройке играют в «Торпедо», 
но в матче с Чехией они как раз выгля-
дели не очень ярко. В большей степени 
по последней игре я выделил бы моло-
дёжное звено — Чибриков — Бардаков — 
Подколзин. Они много сделали, особен-

но в первом периоде, а Чибриков вообще 
здорово дебютировал в сборной.

�� КАЧЕЛЬНАЯ ИГРА

Перевод Чибрикова во второе звено 
оправдал себя уже на 8-й минуте — с по-
мощью юного форварда Бардаков от-
крыл счёт. Правда, ближе к перерыву 
Михаэль Шпачек восстановил равнове-
сие. А в середине второго периода Рос-
сия и вовсе оказалась в затруднитель-
ном положении, позволив Якубу Флеку 
и Лукашу Клоку в течение полутора ми-
нут забить по шайбе.

К счастью, счёт 1:3 продержался не-
долго. «Красная машина» быстро взвин-
тила темп и в следующие пять минут 
дважды заставила соперника удалять-
ся. Второе большинство было реализо-
вано на 38-й минуте. В этот момент на-
чался перформанс ярославского звена. 
Коваленко сумел выиграть борьбу и от-
дать на пятак Красковскому, который 
опередил вратаря Доминика Граховину 
и послал шайбу в пустые ворота.

В оставшиеся до второго переры-
ва две минуты обе команды не давали 
скучать зрителю, схватив три удаления 
на двоих. У наших на скамейку штраф-
ников отправлялись Чибриков и Бар-
даков.

С самого начала третьего периода по-
давляющее преимущество было у рос-
сиян. Немного неточным оказался удар 
Пыленкова. Бросок с острого угла Крав-
цова Граховина отбил прямо на Рубцова, 
но добивание не привело к голу.

В середине заключительного отрез-
ка матча вновь взяли слово ярославцы. 
Коваленко прошёл по правому борту 
в чужую зону, обменялся передачами 
с Мисюлем и сравнял счёт. А через че-
тыре минуты сам Мисюль вошёл в зону 
после паса Подколзина и с острого угла 
отправил шайбу под перекладину.

Для Подколзина это было первое 
очко на турнире. Через две минуты ка-
питан молодёжной сборной России 
на недавнем чемпионате мира в Эд-
монтоне забил и свою первую шайбу. 
До конца основного времени оставалось 
пять минут, и не было видно, за счёт чего 
чехи отыграются с 3:5.

А наши уже поймали кураж. За 2,5 ми-
нуты до сирены игравший в ярослав-
ском звене Бутузов поразил пустые во-
рота Чехии, когда Граховину заменили 
шестым полевым игроком. Этого росси-
янам показалось мало — через 20 секунд 
своим первым голом за сборную отме-
тился Чибриков. Правда, он же в остав-
шееся время чуть подпортил себе на-
строение, сфолив перед воротами и дав 
сопернику шанс на гол престижа с бул-
лита. Давид Томашек переиграл Аска-
рова.

— Аскаров сыграл не так ярко, как Са-
монов днём ранее, но лишь вторая про-
пущенная шайба может быть на совести 
Ярослава, — отметил Алексей Бадюков. — 
В остальном я всё равно отметил бы его 
с хорошей стороны, хотя очень непро-
сто проявить себя на фоне Александра, 
который провёл фантастический матч 
со Швецией и вообще уже стабильно 
приносит сборной победы — как на этом 
турнире, так и в декабре на Кубке «Пер-
вого канала». Самонов продолжает при-
бавлять и уже не первый раз доказывает, 
что способен помогать команде в усло-
виях огромного давления.

Победив Чехию со счётом 7:4, Россия 
одержала девятую победу подряд и об-
новила свой же рекорд на Евротурах. За-
ключительный этап пройдёт в середине 
мая в Чехии и станет подготовительным 
накануне чемпионата мира в Риге.

Броски-пистолеты
Матч всех звёзд Единой лиги ВТБ подарил болельщикам мощное шоу

Тимур Ганеев

Ц ентральный стадион «Динамо» 
имени Льва Яшина третий год под-

ряд принимал Матч всех звёзд (МВЗ) ба-
скетбольной Единой лиги. Встреча за-
кончилась победой «Звёзд России» 
над «Звёздами мира» (183:162), которые 
вышли вперёд в очном противостоянии 
(3:2 по итогам пяти встреч). Самым цен-
ным игроком (MVP) матча был признан 
защитник «Зенита» и капитан сборной 
России Виталий Фридзон, набравший ре-
кордные 57 очков. Также стоит отметить 
30 очков 20-летнего защитника «Авто-
дора» Никиты Михайловского, забивше-
го пару красивейших бросков. В соста-
ве «Звёзд мира» самым результативным 
стал центровой «Химок» Джордан Мики — 
30 очков.

�� ДЕНЬ ВЛЮБЛЁННЫХ

За «Звёзд России» выступали самый эф-
фектный игрок Европы Алексей Швед, 
молодая звезда Старого Света Никита 
Михайловский, главный снайпер кон-
тинента Виталий Фридзон, а также рас-
крывшиеся в этом сезоне Михаил Ку-
лагин и Антон Астапкович. С другой 
стороны — мощный дуэт из Казани Ай-
зея Кэнан — Джамар Смит, звёздный ли-
товский десант в лице Мантаса Калние-
тиса, Адаса Юшкявичюса и Миндаугаса 

Кузминскаса, потрясающий и заметный, 
несмотря на рост 175 см, Маркус Кин, 
а также дирижёр сборной Канады и ге-
ний передач Кевин Пангос. Наставником 
«Звёзд России» был тренер «Локомоти-
ва-Кубани» Евгений Пашутин, а «Звёзд 
мира» — Хавьер Паскуаль из «Зенита».

Как обычно бывает в подобных мат-
чах, команды не сильно усердствовали 
в защите, а в атаке старались продемон-
стрировать максимально зрелищный 
баскетбол. Как следствие — непривыч-
ный итоговый счёт, самый крупный 
за пять лет существования этого меро-
приятия.

— Мы хотели подарить болельщикам 
праздник, и думаю, что у нас это полу-
чилось, — заявил Джордан Мики. — Се-
годня было много красивых моментов, 
после которых можно влюбиться в ба-
скетбол.

Предыдущие МВЗ Единой лиги вся-
кий раз собирали полные трибуны 
в Сочи, Санкт-Петербурге и Москве. 
В этот раз пандемия коронавируса чис-
ло зрителей сильно сократила, хотя сто-
личное правительство старается быть 
дружелюбным к фанатам — на спортив-
ные мероприятия допускаются до 50% 
болельщиков. Все билеты были рас-
проданы за несколько дней до начала 
события. Посмотреть на игру лучших 
баскетболистов Единой лиги с коммен-
тариями известного телеведущего Ива-

на Урганта пришли около 4 тыс. человек. 
Среди зрителей было много звёзд спор-
та и шоу-бизнеса.

Помимо баскетбола болельщиков 
ждали выступление хора, состоящего 
из 100 участников, различные конкурсы 
и показ первого в истории баскетболь-
ного мюзикла по мотивам классическо-
го произведения «Ромео и Джульетта». 
Специально для МВЗ лига придумала 
и нарисовала комикс, в котором соеди-
нились Шекспир и баскетбол. Чтобы ни-
кто не запутался в перипетиях сценария, 
на каждом зрительском месте лежал та-
кой комикс, помогая ориентироваться 
в сюжете. Мюзикл закончился перед на-
чалом четвёртой четверти и был отме-
чен овацией трибун.

�� НЕУДЕРЖИМЫЙ КАПИТАН

Перед началом игры и в перерыве зри-
тели могли насладиться конкурсом 
трёхочковых и бросков сверху. В со-
ревновании снайперов победу одер-
жал защитник «Нижнего Новгорода» 
Артём Комолов. В финале он опередил 
Джеремайю Хилла из «Астаны». Эта по-
беда была вполне прогнозируемой, учи-
тывая, с какой точностью воспитанник 
ЦСКА реализует свои дальние попытки 
(41/83 — 49,4%).

— Спасибо лиге, что пригласили 
на конкурс трёхочковых, — сказал Ар-

тём Комолов. — Рад сегодня выиграть, 
тем более в такой компании.

Лучшим по броскам сверху стал за-
щитник «Енисея» Таюс Бэттл. Ему уда-
лось опередить Игоря Вольхина («Зе-
нит»), Дерека Кука («Цмоки-Минск») 
и Александра Петенева («Автодор») — 
победителя прошлогоднего конкурса 
данков. Именно Бэттл и Петенев вышли 
в финал, но две попытки 23-летнего аме-
риканца выглядели более убедительно.

— Мне очень приятно было поуча-
ствовать в МВЗ Единой лиги, а победить 
в конкурсе данков — это очень круто, — 
отметил после победы Таюс Бэттл. — 
Была отличная атмосфера, я счастлив. 
Буду часто вспоминать этот приятный 
момент своей карьеры. Любите баскет-
бол!

В самом же матче команды шли 
нозд ря в ноздрю на протяжении трёх 
четвертей , но в заключительной деся-

тиминутке своё веское слово сказал ка-
питан сборной России Виталий Фрид-
зон. Игрок «Зенита» был действительно 
неудержим в этот вечер, набрав 57 оч-
ков и реализовав 16 трёхочковых бро-
сков! Также на счету Фридзона 5 под-
боров и 4 передачи. Это абсолютный 
рекорд МВЗ.

Можно вспомнить, что на двух пре-
дыдущих МВЗ Фридзон выигрывал кон-
курсы снайперов. Такая игра Виталия 
предопределила победителя. Заклю-
чительную четверть россияне выигра-
ли со счётом 49:34. Хотя на самом деле 
счёт был вторичен. Наверняка болель-
щики больше запомнят данк Калниети-
са, когда его над своим кольцом припод-
нял Семён Антонов, суперпасы Шведа 
и Кэнана, бросок Фридзона со скамейки 
запасных, а также несколько предложе-
ний руки и сердца, которые про изошли 
прямо по ходу встречи.

— Отличный вечер, — резюмировал 
Виталий Фридзон. — Идёт очень тяжё-
лый, насыщенный сезон, и это, пожа-
луй, единственная возможность пере-
зарядиться перед решающими матчами, 
набраться положительных эмоций. Се-
годня все играли в своё удовольствие 
и показали отличное шоу.

Незадолго до МВЗ-2021 прошла це-
ремония введения в Зал славы Единой 
лиги. Теперь там прописались четы-
ре знаковые личности: легенды ев-
ропейского баскетбола Кайл Хайнс 
и Нандо Де Коло, латвийский снай-
пер Янис Блумс и комментатор Роман 
Скворцов.

Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнер рубрики 
«Экономика и бизнес»

Газета «Известия».

Учредитель:  
АО «Газета Известия».

Издатель:  
АО «Газета Известия».

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, эт. 1, пом. 1, ком. 40а,  
г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике 
«Мнение» могут не совпадать с позицией редакции.
Свидетельство о регистрации средства массовой 
информации ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019 выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций.

Прямая реклама 
и информационные 
материалы
Агентство ЭВЕРЕСТ
Тел.: +7 (495) 941-64-00
Электронная почта: 
advert@eve.rest
www.everest-sales.ru

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 185

Тираж 83 725

15 февраля 2021 г.
№ 26 (30714)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

Lu
dv

ig
 T

hu
nm

an
 | 

BI
LD

BY
RÅ

N
 | 

RE
UT

ER
S

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»


	izv_1502_01
	izv_1502_02
	izv_1502_03
	izv_1502_04
	izv_1502_05
	izv_1502_06
	izv_1502_07
	izv_1502_08

